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PRESIDENTE: Señora secretaria buenas tardes. Agradezco, agradezco a
las personas que entienden el valor de la vida y que entienden que
estamos en riesgo agradezco a las personas que entienden que esto es
de autocuidado y que el COVID no se ha ido.

Darle la bienvenida al concejal Wilson Ramírez, al concejal Javier
Ayala poderlo volver a tener acá en el recinto, es grato para
nosotros al concejal Wilson qué es grato volverlo a ver acá. Hay unas
disposiciones del ministerio que recomienden el autocuidado, esto no
es capricho de este presidente simplemente si el COVID sigue nos toca
que, nos toca que tener medias de autocontrol.

Agradezco a la policía nacional por ponerse el tapabocas, a todos los
que estamos aquí porque aquí no podemos dar órdenes, pero si la
autorresponsabilidad que debemos tener entre todos de cuidarnos y de
cuidar a nuestras familias, es simplemente entender esa, tener
suficiente razonabilidad para entender eso. Señora secretaria vamos a
hacer llamado a lista y verificación del quórum, por favor.

SECRETARIA: Buenas tardes honorables concejales, bienvenidos a la
sesión de hoy jueves 21 de julio 2021 siendo las 3:13 de la tarde.
Marina de Jesús Arévalo Durán.

MARINA DE JESUS AREVALO DURAN: Buenos días, Presente secretaría.

LUIS EDUARDO AVILA CASTELBLANCO: Buenas tardes para todos los
honorables concejales, para todo el equipo de planta del concejo,
unidades de apoyo, a usted señora secretaria, al Dr. Helbert
Panqueva, bienvenido a la corporación, Presente.

SECRETARIA: Gracias.

JAVIER AYALA MORENO: Buenas tardes para todos, Presente secretaría.

LUISA FERNANDA BALLESTEROS CANIZALEZ: Buenas tardes, Presente.

CARLOS ANDRES BARAJAS HERREÑO: Presente, secretaria.

JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ.

LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA: secretaria buenas tardes, un saludo
para todos, funcionarios, al Dr. Panqueva, bienvenido y todo su
equipo, y para todos los concejales, para usted secretaria, Presente.

SECRETARIA: Gracias.

FRANCISCO JAVIER GONZALEZ GAMBOA: Muy buenas tardes, señora
secretaria, saludarla a usted, a todos los compañeros concejales y a
los funcionarios del concejo y la administración, especialmente al
Dr. Panqueva e… y, muy especialmente saludar a toda la ciudadanía,
Presente señora secretaria.

SECRETARIA: Gracias.

ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES: Buenas tardes, señora secretaria, un
saludo especial a la mesa directiva, los medios de comunicación que
siempre nos acompañan, a los compañeros, los funcionarios del
concejo, a la policía que siempre está acá presente, un saludo
especial al Dr. Helbert Panqueva, Presente señora secretaria y muy
buenas tardes Dios los bendiga a todos.
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SECRETARIA: Gracias.

WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES: Buenas tardes para todos y todas,
compañeros y compañeras Presente señora secretaria.

LEONARDO MANCILLA AVILA.

NELSON MANTILLA BLANCO: Presente secretaria.

SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA: Presente.

CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Presente.

WILSON RAMIREZ GONZALEZ: Presente señora secretaria.

TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: Buenas tardes, Presente.

JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO: Muy buenas tardes, Presente
secretaria.

CRISTIAN ANDRES REYES AGUILAR.

ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO: secretaria buenas tardes, un saludo
especial para el Dr. Panqueva y su equipo de trabajo, Presente.

SECRETARIA: Gracias, señor presidente han respondido a lista 16
honorables concejales por lo tanto hay quórum decisorio y de
liberatorio.

PRESIDENTE: Señora secretaria existiendo quórum decisorio y de
liberatorio vamos a dar lectura al orden del día para hoy 21 de Julio
para su discusión y aprobación.

SECRETARIA: Orden del día:
PRIMERO: llamado avisa y verificación del quórum.
SEGUNDO: lectura, discusión y aprobación del orden del día.
TERCERO: himno de la ciudad de Bucaramanga.
CUARTO: Presentación del informe de gestión del primero y segundo
trimestre del año 2022 de la empresa de aseo de Bucaramanga a cargo
del ingeniero Helbert Panqueva.
QUINTO: Lectura de documentos y comunicaciones.
SEXTO: Proposiciones y asuntos varios.

Bucaramanga jueves 21 de Julio 2022 siendo las 3:17 de la tarde el
presidente Carlos Andrés Barajas Herreño, la secretaria general
Azucena Cáceres Ardila.

Señor presidente ha sido leído el orden del día para la sesión número
112 de 2022.

PRESIDENTE: ¿En discusión el orden del día, aprueban los concejales
el orden del día para hoy 21 de julio?

SECRETARIA: Señor presidente ha sido aprobado el orden del día.

PRESIDENTE: Aprobado el orden del día, señora secretaria, continuamos
por favor.

SECRETARIA: continuamos con el tercer punto himno de la ciudad de
Bucaramanga. Nos ponemos de pie por favor.
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PRESIDENTE: Vamos con el Orden del día, con el Himno de Bucaramanga,
José por fa.

Himno de la ciudad de Bucaramanga

(Reproducción del Himno de la Ciudad de Bucaramanga 54:08)

PRESIDENTE: Continuamos secretaria por favor...

INTERPELACIÓN H.C LEONARDO MANCILLA AVILA: presidente para registrar
la presencia, Leonardo Mancilla.

PRESIDENTE: se registra la asistencia del concejal Leonardo mancilla.
Gracias por llegar con el tapabocas concejal Leonardo.

INTERPELACIÓN H.C LEONARDO MANCILLA AVILA: No lo escuché presidente.

PRESIDENTE: gracias por llegar con el tapabocas, concejal Leonardo.

SECRETARIA: cuarto punto del orden del día, presentación del informe
de gestión del primero y segundo trimestre del año 2022 de la empresa
de aseo de Bucaramanga EMAB a cargo del ingeniero Helbert Panqueva

PRESIDENTE: damos la bienvenida al doctor Helbert Panqueva, gerente
de la EMAB a esta importante jornada del día de hoy 21 de Julio Dr.
Helbert en dónde nos va a hacer la presentación de su informe de
gestión, del informe de gestión del primer trimestre del año 2022, e…
agradecemos su presencia junto con su equipo para que exponga no solo
el informe sino si usted tiene algo más que contarle al concejo
frente a los avances en sus, en su desarrollo, de su plan de acción
del plan de acción de la EMAB también bienvenida toda la información
que pueda hoy suministrarnos acá. Tiene el uso de la palabra Dr.
Helbert.

INTERVENCIÓN DOCTOR HELBERT PANQUEVA GERENTE DE LA EMAB: señor
presidente muchas gracias, muy amable por la invitación, saludar de
manera muy especial a todos los honorables concejales. Esta
invitación a este escenario tan importante para poder exponer los,
los hechos más importantes que ocurren en una empresa aseo como la de
Bucaramanga.
También saludar de manera muy especial a las personas a los
ciudadanos que nos están viendo a esta hora con las diferentes redes
sociales, yo voy a tratar de, de ser muy concreto (se proyecta
diapositiva 57:46) y traté de que el informe fuera un informe muy
ejecutivo tal vez citando los temas más relevantes en la gestión
integral de los residuos sólidos de la ciudad de Bucaramanga. Antes
de entrar en cada una de las de, de estos temas si me parece
importante en estos 5 meses que tenido la oportunidad de estar al
frente de la empresa hay varios temas que me parece a manera de
introducción importante que ustedes los conozcan y, y me gustaría
mencionarlos y es que hay que entender en el contexto realmente donde
se desenvuelve la empresa de aseo, la empresa de aseo es solamente
una parte de todo un sistema que cada una de esas partes del sistema
tienen que estar de manera coordinada trabajando para poder lograr
los, los objetivos que se requieren en, en la gestión de los residuos
y cuando hablo yo de un sistema hablo de que la ciudadanía, la
responsabilidad que tiene cada ciudadano desde nuestras casas para
separar los residuos para sacar los residuos en los horarios
previamente establecidos. Es muy importante dentro de siste… dentro
de ese sistema lo que hacen los empresarios, los comerciantes o
cualquier actividad que tengamos en nuestra ciudad también es muy
importante que esté involucrada y que sepa y conozca qué es lo que
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tiene que hacer también desde, desde sus funciones, lo que tiene que
hacer la academia también es muy importante, lo que tiene que hacer
el municipio como tal desde el PGIRS y desde cada una de sus
dependencias

también es un elemento fundamental y lo otro muy importante es que
Bucaramanga no solamente tiene a la empresa de aseo Bucaramanga hay 3
empresas más que prestan el servicio en toda la ciudad y en el área
metropolitana, y esa situación también la hace, la hace muy
particular aunque generalmente en Bucaramanga por tener el 86% de la
operación pues casi que a la única empresa que vemos todos los días,
es a la EMAB pero realmente hay otras tres empresas que prestan
también el servicio en la ciudad.

Ese es el primer aspecto qué es muy importante porque a veces
centraliza uno la atención solamente en lo que es la empresa aseo,
cuando realmente un sistema funciona en la medida que cada una de
estas partes cumpla con sus funciones.

Otra cosa importante que he evidenciado yo durante estos 5 mi
primeros meses de mi gestión es que la EMAB como empresa tiene unas
cargas, unos problemas administrativos que vienen ya desde hace
muchos años que yo creo que requieren la atención tanto de su junta
directiva del alcalde, de los concejales pero, también de los
ciudadanos y entre todos debemos mirar cuál va a ser la mejor
estrategia para que esta empresa siga conservando su naturaleza de
ser una empresa pública de ya de las únicas que quedan el país y que
por el contrario se planifique y empiece a solucionar esos problemas
históricos que la han afectado e… en los últimos años y casi que
permanentemente o sea por solo citar un elemento importante tiene que
ver por ejemplo con, con el cierre judicial del relleno sanitario
pero también pasa por tener unos buenos sistemas de información, por
tener una muy buena estrategia comercial que avance hacia el futuro
del tratamiento de los residuos en fin tiene el mismo sentido de
pertenencia por parte de sus trabajadores hacia la empresa, en fin
son una serie de problemas administrativos que vienen desde hace ya
muchos años y que y que son supremamente importante también tener en
cuenta finalmente cuando se rinde un informe.

Estos dos, dos los elementos sumado a qué a qué es muy importante
entender que la gestión de los residuos en casi todas las ciudades
del mundo está en un punto como de inflexión dónde tenemos que pasar
de, de, de las prácticas normales de la manera de gestionar los
residuos hacia nuevas formas y hacía unos compromisos mucho más
serios y mucho más directos de cada ciudadano para que finalmente el
fun… el sistema funcione bien, porque no se va a solucionar solamente
mejorando por ejemplo de la operación de una empresa podemos tener en
cada cuadra un camión pero, si no mejoramos el tema de la separación
en la fuente, de la recolección, de los modelos de consumo de todo
ese tema pues e, finalmente no, no eso no va a hacer la solución a la
problemática.

Entonces lo que hemos tratado también desde esta gerencia es tratar
de poner los temas sobre la mesa hablando a partir de las verdades
técnicas y jurídicas con las que se encuentra la empresa. Todos esos
problemas administrativos que pasan también por tener demandas
laborales, e… demandas, procesos sancionatorios, ambientales, el
cierre judicial del Carrasco, procesos penales, civiles, hacen que
sea una empresa que administrativamente requiera de todo un rediseño
para, para ponerla digamos que en el, en el estado en el que es, en
el que se, en el que debe estar para poderse proyectar hacia el
futuro. Dicho este contexto de estos tres elementos que me
interesaba, qué me interesaba mucho que ustedes los, los conocieran.
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(Se proyecta diapositiva 1. Contratación 1:03:05) Entro a contarles
de manera general algunos aspectos que tienen que ver con la
actualidad de la EMAB en primer lugar e… en términos de contratación
ahí podemos ver las cifras de lo que se contrató este año porque
realmente yo llego en el mes de febrero y esta contratación ya se
había, ya se había

realizado y se había realizado con una dificultad que tengo en estos
momentos y es que la proyección que se hizo de lo que se contrató se
hizo con un recaudo más o menos por encima del 100% eso qué
significa: que muchos de estos contratos, si el recaudo y cómo se
planificó desde el año pasado no logramos tener los suficientes
recursos pues seguramente la empresa e… se va a ver en problemas en
los meses de septiembre y octubre para poder cumplirle a todos los
contratistas y a lo que se proyectó. Realmente generalmente para los
que saben de administración y todo el… y de, y de finanzas esas
proyecciones se hacen con el 75-80% para minimizar un poco el riesgo
de que suceda eso pero desafortunadamente lo, cómo se planeó la EMAB
para el año 2022 fue de esta forma y por eso podemos llegar a tener
algunos problemas frente al cumplimiento o, o tener que renegociar
algunos contratos por la falta de recursos para poderles cumplir,
estamos haciendo diferentes gestiones como mejorar por ejemplo el
centroide y que poder que le entren, le entre un dinero adicional por
la forma cómo se está cobrando hoy, hoy en día e, la tarifa pero,
pero esto fueron, son solamente expectativas, la realidad hoy es que
en estos meses ya nos hemos visto con dificultades para conseguir lo
que requiere la EMAB mensualmente para cumplirle tanto a sus
empleados como a los contratos que ya están proyectados desde el año,
desde, desde comienzos de este año antes de que empezara la ley de
garantías, entonces tenemos que por invitación privada de una oferta
se contrató $7.000.000.000 millones por solicitud privada de varias
ofertas 13.000 y por invitación pública $720.000.000 eso suman
$21.000.000.000 millones de los 60.000.000.000 millones qué es el
presupuesto general que tiene la EMAB para su operación esto fue lo
que se contrató antes de ley de garantías.

(Se proyecta diapositiva 2. Crecimiento de Usuarios 1:05:17) Otro
aspecto acá importante e que lo menciono y e… y tiene, quizás es el
principal activo que tiene la empresa de aseo que son sus usuarios
difícilmente una empresa de aseo hoy llega a consolidar un número de
usuarios como el que tiene que es al final lo que la mantiene, la
mantiene viva económicamente, nosotros estamos ahorita llegando a los
160,000 usuarios, ustedes ven la proyección desde el 2018, cómo
hemos, hemos crecido lo que uno siente es que hay un muy buen sentido
de pertenencia por la empresa y a pesar de todas las dificultades
administrativas en términos de usuarios hemos crecido y teniendo como
jurisdicción solamente a Bucaramanga porque como consecuencia de
estos problemas que han habido en los últimos años administrativos,
no hemos podido proyectar o no hemos podido salir del municipio de
Bucaramanga a los demás municipios del área metropolitana, qué es
algo que estamos empezando a trabajar dentro de la proyección
estratégica que debe tener la, la EMAB pero, eso es un dato que es
muy importante para tenerlo en términos de planificación Y de lo que
realmente o del real potencial que tiene la, la EMAB cómo empresa de
aseo.

(Se proyecta diapositiva 3. Situación Financiera, promedios mensuales
con corte a mayo 1:06:29) Este, ese punto es algo en el que también
digamos que nosotros hemos querido mostrar esa realidad así como
hemos abierto las puertas también del relleno y es que de los 6
componentes que tiene la recolección, porque uno a veces se fija
solamente en la disposición final pero aquí lo que vemos es que por
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ejemplo todo lo que tiene que ver con los costos de recolección y
transporte acá tenemos estos seis componentes, recolección y
transporte, tenemos todo lo que tiene que ver con barrido, con el
componente de barrido, el componente de la de la ECA de la estación
de clasificación y aprovechamiento, el tratamiento de lixiviados y la
disposición final, esos son finalmente los componentes que tiene la
prestación del servicio de aseo y lo que se cobra vía tarifa
exceptuando el tema de la ECA que finalmente no se ha podido liga,
lega, legalizar y no lo, no lo estamos cobrando todavía vía tarifa
pero, por ejemplo algo que

podría llamar la atención acá, que de hecho es un tema que estamos
revisando, es el tema de la recolección y transporte, es uno de los
mejores componentes que tiene la prestación del servicio público de
aseo, pero, acá vemos que estamos trabajando a pérdida, en este
periodo que va desde enero a mayo lo que hemos tenido que poner de
más o lo que vemos que no ha sido utilidad son $367.000.000, osea
realmente ahí estamos perdiendo en ese componente $367.000.000 ¿Eso
por qué es? Son varios los, los elementos que hemos identificado. El
costo operativo lo que realmente la operación que uno la mide por
toneladas de basura que u… que se recogen en la empresa porque la
EMAB vive de recoger basura, transportarla y disponerla finalmente,
lo que hemos visto es que los costos son muy altos están más o menos
alrededor de $83.000 - $84.000 la tonelada y los costos realmente
operativos y todo lo que significa todo el trabajo que se tiene para
poderla transportar y para poderla tratar está por encima del casi
llegando al 70%, esto hace que veamos estos saldos en rojo donde un
componente tan importante, pues no da ganancia, por el contrario está
dando una pérdida de $367.000.000, a eso le sumamos que hace más de
20 años no se actualizaban las rutas de recolección entonces
encontrábamos carros que iban y hacían un recorrido que le puede
costar a la empresa más de $1.000.000 de pesos y llegaban solamente
con una tonelada de residuos o que se hacían rutas adicionales o se
cruzaban rutas y no estaba organizado, eso genera Que obviamente
hayan unos, a… se den unos costos operativos muy altos en esto
impacta también por ejemplo todos los beneficios que tienen los
sindicatos que lo vamos a ver ahorita más adelante, que hacen que
realmente la operación o sea todo el funcionamiento de la EMAB sea un
funcionamiento muy costoso. Vemos, por ejemplo, como en el tema de
barrido qué es una actividad que realizan las cooperativas de
recicladores, que se ha venido dando históricamente como una forma
de, de tener unas acciones afirmativas para que no solamente vivan
del reciclaje si no que se les complemente con el tema de barrido es
un componente que le está dejando utilidades a la EMAB en estos meses
por $604.000.000 de pesos.

La estación de clasificación y aprovechamiento este es, este fue un
proyecto que inició hace aproximadamente 3 años, es un proyecto en el
que se quería no solamente recoger residuos ordinarios o sea basura
sino también aprovechamiento, materiales como el plástico, el cartón,
el vidrio, el papel, el metal pero, que realmente desde su, desde que
fue concebido no se hizo un muy buen análisis del mercado ni una muy
buena proyección y le ha venido generando una pérdida muy importante
en términos económicos a la empresa. Aquí vemos por ejemplo nada más
e… en esto en esto que llevamos en estos meses van $165.000.000 qué
es más o menos el promedio lo que está perdiendo con la ECA mensual
mensualmente más o menos eso es lo que se pierde $165.000.000 con el
tratamiento de lixiviados, que ha aumentado la cantidad de lixiviados
este es un elemento supremamente importante porque la planta de
tratamiento de lixiviados que tenemos en el Carrasco, que fue
construida en el año 2014, digamos que ya colmo su capacidad y vamos
a tenerla que repotenciar. Hoy en día con los esfuerzos que se hacen
desde el municipio Bucaramanga que tiene un acuerdo de vigencias
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futuras hasta el 2.035 donde le traslada unos recursos para este
tratamiento más lo que se recoge por tarifa que va también para este
tratamiento y el y el manejo de alguna parte del pasivo ambiental,
vemos que nos da también un saldo rojo de, de $15.000.000 millones de
pesos y, e la disposición final, la disposición final que tiene que
ver no solamente con el lixiviado si no con lo que se entierra en la
celda para decirlo gráficamente es ya la dis…, la lo que con lo que
tenemos un contrato con un operador. En estos momentos aparece que
nos está dando de, de pérdida $527.000.000 millones, pero, eso es
consecuencia de los contratos interadministrativos que se firmaron
desde el año pasado con los municipios del área metropolitana para

poder garantizarle la operación porque aquí hay algo muy importante,
yo siempre lo recuerdo y es que actualmente no estamos prestando la
el servicio de aseo en Bucaramanga no se está prestando dentro del
marco de la ley 142 lo estamos prestando dentro de la calamidad
pública y no tiene permiso ambiental, luego los que están pagando la
disposición final son los cuatro municipios del área, Bucaramanga más
o menos le cuesta entre 500 y 600 millones de pesos mensuales, a
Floridablanca más o menos 300, el caso es que entre los 4 municipios
son alrededor de 1.000 millones si sumamos esos recursos desde el mes
de agosto del 2021 ya más o menos a los 4 municipios del área les ha
tocado pagar más de $11.000.000 de pesos por disposición final. Estos
recursos finalmente en su totalidad no han llegado a la EMAB por eso
a la EMAB le ha tocado asumir algunos costos porque dentro de los
procesos para poderles cobrar a los municipios, pues hemos tenido
esas dificultades y no han llegado y por eso es que se ve reflejado
en qué acá en la disposición final en lo que tiene que ver con
enterrar la basura estamos también teniendo un saldo en rojo.

El otro componente es el CLUS, el CLUS es un componente que tiene que
ver con la poda de árboles, el barrido y el lavado de zonas públicas.
Ese es uno de los componentes que al igual que el tema del barrido,
perdón, poda de césped, e… poda de árboles y todo lo que tiene que
ver con lavado de áreas públicas, esos son los tres componentes del
CLUS. En ese también nos está dejando un saldo a favor de
$265.000.000 millones pero, cuando hace uno el análisis de cada uno
de estos componentes es donde se da cuenta que realmente cada una de
estas unidades de negocio tienen problemas desde el punto de vista
administrativo y que tiene que ver con los diferentes elementos e, y
problemas que tiene la, la , la EMAB como empresa, es, eso es
preocupante, estamos trabajando en este tema porque la idea es que e,
esta empresa sanee sus finanzas y se proyecte para los próximos 5 o
10 años como una empresa que le genere rentabilidad al municipio que
es su principal accionista pero, que adicional a eso con esa
rentabilidad pueda mejorar muchos de sus procesos internos que se han
quedado atrasados en el tiempo.

(Se proyecta diapositiva 3. Situación Financiera costo Organizaciones
Sindicales 1:14:10) Un tema muy particular que también me parece
importante que ustedes lo conozcan porque es el, el tema de las
protestas del sindicato acá al frente de la alcaldía todos los jueves
pero lo que quiero contarles es que la EMAB tiene tres sindicatos el
sindicato más grande que se llama SINTRA SERVI PÚBLICOS que es el que
históricamente o es el que viene de cuando era empresas públicas de
Bucaramanga y hace 20 años pasaron a… al, a la EMAB, es el sindicato
más grande, hoy cuenta con 63 personas, era un sindicato de más de
100 personas pero, por diferencias que tuvieron con algunos de esos
empleados ellos se fueron de ese sindicato y montaron los otros dos
sindicatos. Entonces hoy tenemos tres sindicatos en la EMAB, éste
SINTRA SERVI PÚBLICOS solamente ahí les muestro las cifras de lo que
le cuesta a la EMAB anualmente mantener por ejemplo esos 63 e…
funcionarios sindicalizados, valen alrededor de $3.400.000.000
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millones de pesos anuales, si uno hace, e, yo me he puesto en la
tarea con el equipo a mirar cuánto le vale cada uno de esos
trabajadores a la EMAB está por encima de los $5.000.000 millones de
pesos, pero adicional a eso ellos tienen una convención colectiva que
está demandada que sumaría más o menos unos $2.400.000.000 millones
de pesos más o se estaríamos por encima de los $5.000.000.000
millones solamente para 63 personas que piden cosas como por
ejemplo...

INTERPELACIÓN H.C MARIAN DE JESUS AREVALO: presidente me permite una
moción al, al Dr. Panqueva.

PRESIDENTE: ¿qué moción concejal?

INTERVENCIÓN H.C MARINA DE JESUS AREVALO: Que nos explique la columna
que nos está diciendo que significa total sin beneficios
convencionales y que significa beneficios convencionales, cómo un
poquito más claro para saber porque se genera el cambio en la cifra.

INTERVENCIÓN DOCTOR HELBERT PANQUEVA GERENTE DE LA EMAB: okey
concejal, muy importante esa pregunta porque lo, sin beneficios
convencionales es lo que gra, ganaría un trabajador normal lo que le
costaría simplemente con su, con las contraprestaciones que son de
ley cuando ya le sumamos todos los beneficios que han adquirido todo
este grupo de personas a través de las diferentes convenciones
colectivas, pues esos beneficios por ejemplo solamente para SINTRA
SERVI PÚBLICO están por encima de los $667.000.000 millones, para
SINPROESP $108.000.000 millones y para SINTRAEMSDES $469 entonces lo
que quería que vieran ustedes es que al final a la EMAB anualmente el
mantener estos trabajadores sindicalizados con toda esta serie de
beneficios, en la situación financiera en la que está la empresa, que
desde hace ya varios años no genera utilidades líquidas sino
simplemente contables pues es uno de los costos más complejos y
difíciles que tenemos al interior de la empresa y en estos momentos
podrían aumentar si el si finalmente el tema del laudo le sale en
contra de la EMAB pero, estamos por ejemplo con SINTRA SERVI PUBLICOS
qué es el, el, el más grande estamos entre $1.400.000.000 millones
sin el actual laudo dónde están pidiendo un aumento retroactivo desde
el 2018 de todos los salarios, están pidiendo una prima adicional a
las 2 que ya tienen una prima que ellos llaman una prima ambiental,
están poniendo, pidiendo un bono pensional que está por los $14-
$15.000.000 millones de pesos para cada trabajador que se vaya
pensionando entonces esto es finalmente digamos que parte de lo que
ellos están reclamando e… ahí al frente del parque todos los jueves
pero, también hay otras cosas adicionales, la gerencia anterior le
dio la posibilidad de que tuvieran 9 personas nombradas, que se
afiliaron finalmente y qué son o qué se ascendieron que eran de ese
mismo sindicato y hoy en día están pidiendo más posibilidad de
nombramientos y de ascensos sindicales que en, en los en términos
financieros en la situación en la que se encuentra la EMAB pues no
hemos podido llegar a ningún acuerdo porque hasta que no logramos,
logremos tener realmente una reingeniería de esos temas financieros
pues no vamos a poder acceder a esas solicitudes especialmente del,
de ese sindicato porque los otros dos sindicatos son conscientes y
están conforme con los beneficios sindicales que tienen hasta el
momento. Entonces ese es un tema en el que nosotros hemos llamado a
la revisión hay un e… digamos que los líderes sindicales han sido los
que históricamente han controlado también la operación ha habido
diferencias por la modernización de las rutas porque se le ha puesto
GPS a los vehículos y por qué se ha controlado en términos generales
algunas prácticas culturales que han habido allá que ellos la llaman
la barbacha cómo es ir a recoger reciclaje y recoger que vale yo creo
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que a veces para nadie es un secreto cuando vemos a veces camiones de
la EMAB recogiendo en el separadores e… los bultos que sacan con
escombros o de reciclaje que no hace parte de la prestación del
servicio y que por el contrario lo que hacen es deteriorar y dañar
los vehículos pero, adicional a eso con eso cobran algún dineros
adicionales que no hace parte de una buena práctica dentro de la
empresa y qué perjudica los tiempos, daña los camiones y adicional a
eso pues obviamente no genera un buen mensaje de cultura ciudadana,
e, ustedes pueden ir a ver en la entrada del relleno el Carrasco hay
unas bodegas ilegales de reciclaje donde paran todos los camiones Y
desde ahí los operarios botan el reciclaje sobre todo lo más valioso
qué es el papel y el metal y después esa ganancia al terminar el día,
después de cada recorrido pues, es lo que se reparten ellos como,
como una, un ingreso adicional.

Estamos mirando ahí cómo corregimos esa práctica porque pues
realmente
hace parte también de lo de lo que perjudica finalmente la operación
cuando uno ya analiza integralmente a veces porque es que se demoran
los carros en pasar por alguna ruta o se queda sin recoger algún
sector, muchas veces no es porque no haya salido el carro sino porque
esa circunstancia, esas situaciones atípicas que no se tienen que dar
pues perjudican los tiempos y la dinámica normal que debe tener la
recolección en esto, se ha trabajado con los despachadores, con los
supervisores, con los conductores, con los contratistas, con los
contratistas para que estás prácticas y digamos que ir reforzando esa
supervisiones mejoren lo que significa operar estos camiones y
operar la recolección en una ciudad como Bucaramanga.

(Se proyecta diapositiva 4. Gestión Técnica y Operativa, Barrido y
Clus – Podas, lavado y corte de césped 1:20:43) Acá en la parte
operativa hay varios temas también bien importantes, venimos
atendiendo puntos críticos ha sido una inversión también grande que
se ha hecho con el municipio de Bucaramanga puntos como por ejemplos,
por solamente citar un ejemplo ese que tiene es un árbol que, que
llevaba ya varios años en el que lo habían cogido prácticamente de
basurero ahí en la 25 con quebrada seca, finalmente con un trabajo
esto no fue solamente colocar las planticas ahí y llevar las llantas,
realmente el éxito de ese punto son los vecinos del edificio de al
frente del hotel y de do e, dos edificios más que están pendientes
todo el tiempo de que los habitantes de calle o personas que pasan en
carros no nos dejen la basura en ese lugar, ese ha sido un trabajo de
educación, ha sido un trabajo también policivo y ha sido un trabajo
también de la logística que desplegó la, la EMAB para poder sanear
ese punto y así lo hemos hecho con varios teníamos mucha dificultades
en muchos puntos críticos de la ciudad, las, los seguimos teniendo
ahorita vamos a hacer un convenio con la alcaldía de Bucaramanga para
reforzar el, la atención a puntos críticos, teníamos más teníamos
casi alrededor de 150 puntos críticos en todo Bucaramanga hemos
logrado llegar ya casi a los 70 atendidos porque esto implica un
trabajo grande de 6-7-8 hasta 20 toneladas hemos sacado solamente de
un punto crítico de basuras que se habían acumulado por años pero ahí
estamos trabajando en este propósito

(Se proyecta diapositiva Gestión Técnica y Operativa – Recolección y
Transporte 1:22:11) En el tema de la recolección y transporte para
que ustedes logren nada más simple… simplemente unos datos para que
dimensión la problemática tan compleja que a veces no es solamente de
tener camiones lo que hemos descubierto es que con los camiones que
tenemos podemos ser eficientes que hay que comprar nuevos, que hay
que estarlos actualizando pues eso es lógico y en la medida que se,
que hayan utilidades y que hayan recursos es en algo en lo que debe
ser prioritaria la inversión porque, nosotros vuelvo y reitero
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vivimos de recoger la basura en la EMAB pero, acá den, de las 48
rutas de recolección de ordinarios tene, tenemos en total 57 rutas
entre las que recogen ordinarios y la que recogen especiales y otros
servicios que presta la EMAB se realizó la comparación entre la ruta
definida y la y el recorrido realizado por cada uno de los vehículos
en las 48 rutas de recolección y nos encontramos con la sorpresa que
de las 48 solo nos cumplen 4, 4 que históricamente habían sido
manejadas de una forma, de una forma e… digamos que por llamarla de
alguna forma de alguna forma artesanal y eso nos estaba generando una
gran cantidad de problemas, hacer esa transición hacia meterle
tecnología y una parte técnica a este tema pues obviamente no ha sido
fácil de manejar especialmente con, con los sindicatos, no cumplen 28
de esas 48 rutas y además algunas más o menos unas 16 exceden la
cobertura de esas 48, entonces realmente la, la práctica lo que se
estaba realizando ahí pues tenía muchas dificultades en términos de
la de la recolección ¿que necesitamos hacer? pues separar esos
diferentes elementos de la

recolección, la recolección de ordinarios con mayor control,
Recolección, recolección del barrido de podas en horarios valle,
recolección de usuarios especiales con recorridos diseñados, control
de cantidad y programación de viajes, lo que les decía a veces salía
un camión que es un desgaste muy grande es un costo muy grande para
la EMAB y llegada solamente con 1 o 2 toneladas, mayor control del
despacho, eliminar los traslapes e incluir nuevas áreas, diseño de
ruta, frecuencias horarios de acuerdo a los horarios de recolección,
en fin, todo esa serie de actividades que tienen que ver con la
operación que se habían quedado atrasadas en el tiempo.

(Se proyecta diapositiva Gestión Técnica y Operativa, Aprovechamiento
– ECA 1:24:37) El componente de la ECA como les contaba desde el año
2018 que se implementó la ECA e… la pérdida en términos de recursos
económicos porque alguien podría decir pero bueno se ha prestado un
servicio, social, ambiental pero, realmente en la condición
financiera cómo, como está la EMAB, pues este es un tema, es un
proyecto para revaluar, nosotros lo estamos transformando hacia la
recolección de orgánicos que también es reciclaje pero, que nos ha
dado más resultado y está siendo más rentable, la maquinaria y todo
lo que se había utilizado lo vamos a trasladar para este proceso
ahora de orgánicos pero, lo que lo que ha invertido la EMAB para no
llamarlo ni siquiera como perdida ha sido $3.400.000.000 millones
desde el 2018 lo que ha se ha recuperado realmente es muy poco en
promedio se están e… se están perdiendo $165.000.000 millones, este
proyecto lo vamos a reevaluar, lo estamos trabajando en coordinación
con las cooperativas de recicladores y con el municipio pero, el
reciclaje al final tiene que ser de los recicladores aunque hoy en
día hay algunas empresas privadas que prestan ese servicio realmente
competir por ese 20 % de los residuos porque realmente de la
caracterización del 100% únicamente el 20% hace parte del plástico,
el cartón y el papel, el metal y el vidrio realmente no es el
negocio, este es un mito que hay no es el negocio así súper grande
del el reciclaje es todavía muy bajo los niveles de recolección
realmente el reciclaje importante o el tratamiento importante está en
los orgánicos qué es alrededor del 65% de los residuos de la ciudad
de Bucaramanga.

(Se proyecta diapositiva 4. Gestión Técnica y Operativa,
Aprovechamiento – Compostaje 1:26:22) Esta es una, esa es la planta a
la que ya estamos digamos que migrando de estar haciendo e…
recolección de materiales aprovechables como ustedes pueden ver en la
imagen, e, hace unos meses cuando llegamos a la gerencia lo que ven
es ese techo allá que estaba que se caía y donde no se producían ni
siquiera una tonelada de, de, de compost hoy estamos pasando con un
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proceso ya más tecnificado a llegar a las 10 toneladas diarias de
compostaje estamos recogiendo ya en al, en varias de las plazas de
mercado tenemos ya dos rutas de recolección selectiva de este
material orgánico y ahí podemos ver la transformación, los que
tuvieron la oportunidad de ir a hacer el recorrido por el relleno se
han dado cuenta cómo he, hemos mejorado estos procesos pero, hacia
allá es donde tiene que ir el tema del tratamiento y del y del
manejo que se le tenga que dar en los diferentes aspectos a los
residuos. El tema del compostaje va ser un tema que se tiene que
promover a nivel de las viviendas lo ideal es que todos empecemos a
hacer compostaje desde nuestras casas que haga que haya compostaje
comunitario y que tengamos unas plantas industrializadas de compost,
ahí estaríamos atacando casi el 60% del problema si todos empezáramos
a hacerlo bien, hay una proyección de ese trabajo que tenemos con la
alcaldía que quedó dentro del PGIRS y la idea es empezar a avanzar
para qué tal vez en los próximos 5-10 años Bucaramanga sea e, un
referente a nivel nacional en términos del manejo de los residuos
orgánicos. Esto no, no hay soluciones fáciles o sea esto no es que
vamos a arrancar el proceso y en 1-2 años lo vamos a lograr, estamos

arrancando una hoja de ruta, el país lo está haciendo, Latinoamérica
lo está haciendo, pero tenemos que ser muy conscientes de, de que hay
que tener paciencia para que estos procesos finalmente empiecen a dar
resultados en los próximos años.

(Se proyecta diapositiva 4. Gestión Técnica y Operativa – Disposición
final y Tratamiento de lixiviados 1:28:13) Actualmente para que lo
tengan en cuenta dentro del marco de la calamidad pública, en el
carrasco están disponiendo siete municipios Floridablanca,
Bucaramanga, Girón, Piedecuesta, Matanza, Rionegro y el Playón y a
pesar de que ya no son los 16 se siguen manteniendo entre 800 y 1000
toneladas días la disposición en el relleno entonces continuamos con
la calamidad pública, la calamidad pública va hasta el mes de agosto,
en agosto ya estamos trabajando con los demás municipios para
presentar ese plan operativo técnico desde la EMAB, plantea las
posibilidades como ya les voy a, a explicar (se proyecta diapositiva
Proyección de la disposición Final 1:28:53) de la capacidad que puede
tener el carrasco todavía, estos son los, los escenarios, los cuatro
escenarios que tenemos en la en la EMAB, desde el punto de vista
técnico para garantizar una operación como la que tenemos hoy en día,
una operación segura, una operación reconocida como las mejores del
país.

El primer escenario es el que estamos viviendo va más o menos hasta
el mes de agosto, agosto-septiembre, y tenemos una capacidad de
103.000 m3 de residuos esto valió setecientos millos, $720.000.000
millones que pusieron estos recursos los cuatro municipios.

El escenario 2 es hasta agosto del 2023, habría que hacerse una
inversión solo para la disposición final de más o menos
$1.800.000.000 millones de pesos.

En el escenario 3 qué es pasar y poder terminar esta administración,
pasar hasta el 2025 tendría que hacerse una inversión más o menos de
unos $6.000.000.000 millones de pesos y si queremos pasar del 2025 en
el carrasco, tendríamos que hacer una inversión en superiores a los
$50.000.000.000 millones, si le sumamos estos más de $10.000.000.000
millones estaría por encima de los casi $70.000.000.000 millones para
poder pasar del 2025, para eso vamos a tener que hacer unas
consultorías, vamos a tener que revisar este tema porque paralelo a
esto, paralelo a esto, venimos trabajando el desarrollo de los otros
proyectos que pueda existir otro relleno sanitario porque es que uno
llega este escenario cuando no hay más, entonces si le dicen a uno
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bueno pues que aparezca ahora si la planta para tratar los residuos,
el incinerador, el biodigestor, la planta de gasificación y ¿que nos
estamos dando cuenta? que por ejemplo el proceso que arrancó hace 2
años Bogotá la semana pasada les tocó archivarlo porque otra vez no
hubo garantías, no hubo inclusión a recicladores, las normas en
Colombia e… no garantizaran que los permisos ambientales se le
pudieran otorgar, la subida del dólar disparó, lo que iban a comprar
en fin, el proyecto finalmente les tocó cancelarlo y parece ser que
en esta administración tampoco de la alcaldía de Bogotá se va poder
desarrollar este proyecto, entonces el escenario frente a una nueva
tecnología todavía es un escenario muy incierto seguramente a mediano
plazo y ese mediano plazo en términos de residuos los que trabajamos
en esto no lo medimos en menos de 5 años mientras se sacan los
permisos, se compra la tecnología, se modifican normas, se hace la
financiación porque son, son, son e… tecnologías que la más barata,
la más barata puede estar por encima de los 100.000.000 millones de
dólares, una tecnología china pero, si queremos un incinerador que
realmente valga la pena puede estar por el orden de los 300.000.000
millones de dólares, entonces no es fácil desarrollar ese proyecto
luego, nosotros siendo realistas y pragmáticos desde el punto de
vista de garantizar de que

la basura no sé quede en las calles en los próximos 5 años lo que
estamos tratando de hacer es una planeación para 5 años, en
coordinación con los demás municipios del área, si no participan que
esa, digamos que estamos en ese proceso con ellos, pues seguramente a
Bucaramanga le tocará hacer la propuesta solo de, de manejar los
residuos y que cada municipio solucione su problema de acuerdo a lo
que hayan establecido en los planes de gestión integral de residuos
sólidos en cada uno de ellos pero, esto es lo que hay hoy o sea lo
del nuevo relleno Chocoa sigue con los mismos problemas, tiene una
acción de tutela actual, la oposición radical de la población y de
sus gobernantes luego, no hemos visto que avance en absolutamente
nada el tema de Chocoa y la verdad es que para la posición que tiene
municipio Bucaramanga y la EMAB vemos muy difícil desde el punto de
vista de la planificación, del desarrollo urbanístico, de la nueva
centralidad, del corredor turístico de Zapatoca, de Topocoro, de todo
lo que está sucediendo hoy en día en torno a esa zona que ese
proyecto realmente se pueda desarrollar, y Lebrija aunque ya hemos
tenido algunos avances para poder terminar el estudio que realizó
esta segunda fase la UIS, todavía vemos que hay una muy fuerte
oposición social, estamos trabajando con ellos con los concejales y
con el, con el alcalde del municipio y con los habitantes de las
veredas para ver si podemos, finalmente llegar a tener e un nuevo
proyecto donde no sea solamente para la disposición final si no
tengamos algo mucho más integral. Realmente el tema de Lebrija es la
única opción real donde solamente hay un estudio, no hay proyecto, no
hay permisos todavía dentro de la ruta crítica que nosotros hemos
diseñado la planteamos también para tres o cinco años entonces,
reemplazar el carrasco implicaría género una nueva tecnología o tener
un nuevo relleno y en los dos escenarios analizadas las más de 20 y
algo de propuestas que hay para rellenos y más de 70 que tenemos en
nuevas tecnologías, no lo vemos todavía en los próximos años y por
eso decimos que el carrasco más allá que sea un problema es la
solución, el carrasco el problema no es técnico, haciendo inversiones
que realmente no son ni siquiera tan, tan e, costosas como las nuevas
tecnologías podríamos tener inclusive más de 10 años de disposición
final en el relleno.

Se proyecta diapositiva 5. Proyección del Carrasco – zona cero
Metropolitana 1:34:17) Este es la proyección esto es digamos que la
realidad era lo que les estaba mostrando para solucionar el problema
de forma inmediata para los próximos años, pero este, ¡perdón! esto
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es lo que estamos proyectando para el tema de convertir el Carrasco
en un proceso de transformación, en un parque tecnológico nosotros lo
hemos denominado la zona cero metropolitana. La idea es trabajar
paralelamente con Bogotá, con Soacha, e Medellín también lo quiere
hacer porque, el relleno de ellos empezó también ya a disminuir la
capacidad, tiene una vida útil que ahorita se la van a ampliar, de
más de 5 años pero también ya están trabajando en este tema y ahí en
el, en el relleno sanitario el carrasco lo único que está prohibido
es enterrar basura de manera convencional o sea como práctica relleno
normal ,pero ahí tenemos planteado mirar la posibilidad de tener un
incinerador de tener un biodigestor, ya arrancamos con el proceso de
compostaje, vamos a arrancar con el diseño de la estación de
transferencia también pensando en que se pueda desarrollar un relleno
en otro lado, e, empezamos también ya el trabajo cultural con el tema
del parque contemplativo, con el que ya estamos desarrollando
actividades dentro del parque, el parque nunca ha estado cerrado, lo
que pasa es que obviamente había que trabajarlo de la mano con la
autoridad ambiental, terminar de presentarle los estudios y
presentarle todo un plan para garantizar de manera organizada,
planificada que las personas que vayan allá no van a tener ningún
riesgo, pero esto finalmente lo que queremos pensar, se llama zona
cero metropolitana porque la idea es que en el futuro los rellenos
sanitarios qué son

soluciones transitorias empiecen a desaparecer y podamos tener estos
sistemas que arrancan desde la cultura ciudadana hasta todo esto que
se tiene que mezclar para poder tener realmente una gestión integral
de los residuos.
(Se proyecta diapositiva Proyección del Carrasco – Parque
Contemplativo 1:36:12) El parque contemplativo como ya les mostraba,
ya hemos desarrollado algunas actividades controladas en coordinación
con la autoridad ambiental, con la superservicios donde estamos
llevando a algunos grupos de personas especialmente del área de
influencia directa del proyecto o sea el barrio porvenir y de la
comuna 11, a que realicen algunas actividades de educación ambiental,
de investigación y algunas actividades deportivas controladas, Este
es un parque para que lo tengan en cuenta que por estar ubicado
dentro un relleno sanitario, cómo son todos los parques en el mundo
que están dentro de rellenos no puede tener un acceso libre a las
personas como que yo lo abro a las 6 de la mañana y lo cierro a las
10 de la noche porque allá hay problemas o hay riesgos asociados por
ejemplo al fuego que prendan un cigarrillo o alguna cosa. Al tema del
control de la calidad del aire, que se tiene que hacer de manera
permanente, que se nos salgan del área que está delimitada como
parque y se nos vayan para dónde está la disposición final y ocurra
un accidente con los camiones, entonces todas las actividades que
estamos desarrollando allá tienen que estar con la coordinación del
INDERBU y de la y de la EMAB de personal técnico de la EMAB, entonces
si lo solicitan, nosotros programamos la actividad, los acompañamos y
la orientamos, pero todavía no lo tenemos abierto totalmente, digamos
que abrirlo y tal vez nunca va a ser así siempre va a ser
planificado, pero estamos como en una prueba piloto para tratar ya de
consolidarlo como un parque al servicio de la comunidad pero
especialmente las dos funciones que tiene el parque son temas
relacionados con la educación ambiental y con la investigación y la
idea es que en la medida que se vayan clausurando más zonas de donde
se han dispuesto residuos pues obviamente este parque que es de 4
hectáreas tiene que seguir creciendo.

Se proyecta diapositiva 6. Conclusiones 1:37:55) Estas son unas
conclusiones muy rápidas y son las siguientes, es urgente que la
autoridad ambiental autorice la disposición en el carrasco en el
marco de la calamidad pública para evitar continuar con las
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afectaciones financieras a la empresa y a los municipios. Esto es una
tal vez de las condiciones que más nos preocupa, que a los municipios
les esté tocando sacar de sus presupuestos inclusive a veces de
proyectos sociales para tener que pagar la disposición final, esto es
una situación que obviamente tiene que ver mucho con los concejos y
con, con el trabajo de los municipio entonces, es, e… estamos
haciendo algunas gestiones con la superintendencia y con la autoridad
ambiental para tratar de recuperar prontamente el permiso ambiental y
poder empezar a cobrar la tarifa de nuevo.

Se debe empezar gradualmente un piloto de nuevas tecnologías que
tenga el acompañamiento del gobierno nacional y departamental miren
que más o menos las inversiones que están proyectadas en ese proceso
de transformación de ser un relleno convencional a tener toda una
zona cero metropolitana, un parque tecnológico están por encima de
los $600.000.000.000 millones de pesos para los próximos 10 años
entonces, son recursos que seguramente se van tener que trabajar como
lo estamos haciendo través de ASOCAPITALES con el alcalde y con los
ministerios para tratar de mirar a ver fuentes de financiación
adicionales a las tradicionales para poder empezar a desarrollar este
tipo de tecnologías.

La proyección estratégica de la EMAB requiere una reestructuración
financiera, operativa y organizacional si realmente cómo es el
objetivo

de esta administración no privatizar la EMAB sino por el contrario
fortalecerla desde lo público, vamos a tener que hacer toda una
reingeniería para diseñar, para superar esos problemas
administrativos históricos que se ha tenido, renegociar con los
sindicatos, actualizar sus sistemas de control interno, sus procesos
internos, modernizarla porque cuando y a los que yo he invitado a
conocer allá la EMAB que hagamos un recorrido, que la conozcan
realmente parece que se hubiese quedado atrasada unos 15 o 20 años en
el tiempo, entonces realmente la EMAB ya requiere ir digamos que a la
par de esos procesos de transformación para que para que realmente
podamos tener una empresa sólida qué se proyecta al futuro.

Y la última qué es quizá la más importante es que se requiere el
compromiso de las entidades territoriales para la proyección
estratégica del carrasco, pero no solamente de las de las entidades
territoriales yo creo que al relleno sanitario en la situación en la
que está cuando cada una de las entidades simplemente va y menciona
son cuales competencias tienen, pero ninguna se sienta en la posición
de buscar realmente la solución porque es que esto no se trata de a
veces criticar pues o cuestionar elementos técnicos que tienen que
ver con los residuos es muy fácil, pero ir a convencer a una
comunidad que le dejé poner un relleno en el municipio pues eso no es
tan fácil lograr el licenciamiento social, ir a hacerle un análisis a
un incinerador a otro país para traerlo y ubicarlo acá eso no es tan
fácil tomar esa decisión, generar los procesos de cambios de hábito
para no hablar de cultura ciudadana de que una persona no haga lo que
está pasando en Bucaramanga que nos sacan la basura nos las tiran
desde los terceros pisos para qué la recoja el camión o que lleguen
y, o que lleguen y saquen la basura y la lleven a los parques y nos
las metan en la cesta de los parques o lo que está sucediendo con
todos los regueros en todo el país porque eso no es una problemática
solamente Bucaramanga, después de la pandemia se disparó el tema de
uno ver regueros de basura por toda la ciudad pero cuando uno analiza
ya el tema de fondo se da cuenta que el problema no es ni siquiera la
recolección, nosotros ahí por sitios que pasamos 7 veces al día y nos
pagan 2 como Campohermoso, como los bulevares, como acá al frente del
colegio salesiano, como cuadra play por ejemplo, estamos haciendo, y
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esos son los sobrecostos y esas son las pérdidas que tiene la
empresa, que tiene que hacer un esfuerzo adicional pero ¿cuál es el
problema que hay de fondo? el tema de habitante de calle por ejemplo
los habitantes de calle casi el 90% viven del reciclaje y ellos a uno
los ve que van y cogen la bolsita por allá en Sotomayor o por acá en
el centro en estos barrios se la traen y la abren acá cerca al
salesiano porque ahí donde están las recicladoras que les compran o
unos señores que llegan en algunos carros abren sacan lo que es de
valor algo de metal o algo de papel y eso lo venden para comprarsen o
la papeleta bazuco o el chirinche o el tarrito de bóxer, pero nos
dejan todo el reguero y eso sucede las 24 horas del día, ese es un
elemento, el tema de habitante de calle reciclador es un tema qué es
complejo, que no es de, no es una problemática de la empresa de aseo,
a la empresa de aseo le toca irle a recoger el reguero que dan ellos
sin tener sin que paguen una tarifa, entonces es un sobrecosto para
la empresa.

Otro problema complejo que tiene, que tiene la empresa frente a ese
tema, es el tema de los de los migrantes, los emigrantes un gran
porcentaje están viviendo también del reciclaje entonces ellos son
los que hemos visto en estas zorras que hacen la separación en
algunas vías principales que, aunque hacen bien la separación
generalmente generan algo de desorden en la vía pública entonces nos
dejan en ciertos lugares lo que para ellos no es valioso y eso
también se lo tiene que recoger la EMAB.

Otro problema complejo que tenemos que nos deja mucha basura, el tema
los vendedores ambulantes yo me he puesto a revisar a las
estadísticas y nunca había habido una época en la que hubiesen tantos
vendedores ambulantes cómo lo hay hoy en Bucaramanga, uno va por
ejemplo a la 105 llegando al Toledo plata eso hace 5 años
prácticamente no habían vendedores ambulantes, ahora hoy en día hay
por lo menos unos 60 solamente en ese tramo. Lo mismo sucede acá
desde la cancha de Campohermoso hasta quinta estrella, punta estrella
también ustedes una cantidad, a, ahí en esos dos sectores que les
menciono pasamos a veces al día hasta 8 veces a recogerles, pero ¿por
qué es? porque los vendedores ambulantes, ellos pues obviamente
realizan en toda su actividad y nos dejan la basura ahí.

Otro tema también en el que yo vengo trabajando o vengo insistiendo
le a lo, a los funcionarios de la administración es el tema de la,
del control a las a las mejoras o a las reformas que hacen en las
casas, hoy ahora en Bucaramanga se dio una costumbre después de la
pandemia que nadie quiere pagar la disposición de escombros, entonces
lo que hacen fácilmente es que se la dan al zorrero el zorrero lo
lleva al separador y después al carro del EMAB le toca recogerlo
porque nosotros no lo vamos a dejar en la calle, nos dañan los
camiones es algo que no tiene que hacer la EMAB, pero porque lo hacen
porque, pues obviamente cuando hemos hecho alguna reforma en nuestras
casas o algo sabemos que ir a llevar nada más una volquetada de, de
esos sacos a la escombrera el parque que es la única legal me puede
valer $500.000 y ellos prefieren pagarle $30 - $40.000 $50.000 pesos
a un zorrero y el zorrero, una práctica que ahora es rarísima solo
está pagando en Bucaramanga nos la dejan de a dos bulticos en los
separadores para que nosotros en las noches, en los carros de
recolección nos toque recoger eso, porque nosotros no vamos a dejar
eso ahí y son costos adicionales, trabajos adicionales que hace que
le toca a la, a la empresa aseo Bucaramanga. Ahí también es donde
hemos encontrado que lo convirtieron también en un negocio en la
recolección también algunos de nuestros operarios para no generalizar
y les hemos llamado la atención a los contratistas, a los que nos
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suministran el personal porque esa es otra cosa que yo llegue y
encontré a la EMAB, en la EMAB el contratista más importante no es ni
siquiera el de la disposición final, es el del suministro de personal
qué es una de las cooperativas de recicladores en 5 contratos de
suministro de personal desde los operarios hasta el personal
administrativo que no tenía ningún control, lo controlaban los
líderes del sindicato más de 10 personas entre hijos de los
dirigentes sindicales estaban trabajando ahí y no cumplían horarios y
eso es también parte del descontento por parte de los, de los
trabajadores, esas cosas que pero donde se veía reflejado eso también
en el tema operativo porque finalmente todo eso es lo que hace es
entorpecer la recolección de la ciudad entonces son todos estos temas
asociados finalmente y termino con este diciéndoles con lo que
empecé, la EMAB es solamente una partecita solamente uno de los
elementos que hace parte de todo un sistema integral donde tenemos
responsabilidades desde nosotros como ciudadanos, los comerciantes,
las instituciones públicas, la academia, las empresas de aseo no
solamente la EMAB, les podría mostrar una imágenes donde las otras
empresas van y recogen la, la basura y por no transportarla y no
disponerla nos la ponen en los mismos contenedores de nosotros, ya
hemos formulado esas denuncias pero como no habían sistemas de
información, como todo era un desorden, como la ruta no se habían
actualizado, como el control al relleno lo tenían otras personas ni
siquiera desde la gerencia pues obviamente allá se hacían cosas de
todo tipo y por eso es que finalmente no se veía reflejado eso. Nos
vamos a durar, nos vamos a demorar seguramente un tiempo ordenando la
casa, pero la idea es por lo menos diseñar una hoja de ruta, no
solamente para, no solamente para el tema de, de

seguir continu… de continuar con el relleno sanitario el Carrasco si
no como sino que la empresa la EMAB se organice y en este momento
histórico donde ya todo el mundo quiere empezar a hacer las cosas
bien en términos de residuos pues la podamos proyectar al futuro, eso
es en términos gene, generales espero haber sido digamos que muy
concreto y de alguna manera como muy didáctico en, en la forma de
exponerles los principales elementos que tiene hoy en día la empresa
de aseo de Bucaramanga, estaré atento a responderles cualquier
pregunta que ustedes tengan con el trabajo que nosotros hacemos en la
EMAB, muchas gracias.

PRESIDENTE: con gusto Dr. Helbert Panqueva, dándonos su informe de
gestión en este primer trimestre de la EMAB. Ahora vamos con el uso
de los, de la palabra de los honorables concejales, para esas
inquietudes frente al informe y e… para que usted después de la
participación de los mismos entonces por favor nos dé las respuestas
de lo que pueda dar, si ya es muy técnica pues entonces por escrito
Dr. Helbert Panqueva, entonces aquí para el uso de la palabra.

SECRETARIA: está iniciando el concejal Wilson Danovis Lozano Jaimes y
como segundo inscrito Wilson Ramírez.

PRESIDENTE: no, pero yo ya tengo unos acá también. e, La concejal
Silvia, el concejal Wilson Ramírez, concejal Danovis, entonces... Y
se registra la asistencia del concejal Jaime Andrés Beltrán y
concejal Marina.

Entonces el orden va a ser así: Silvia moreno, Wilson Ramírez, Wilson
Danovis y Marina Arévalo, Antonio Sanabria ¿Alguien más? Aquí
mientras tanto o van a esperar.

Okey. Perfecto concejal Javier Ayala. Entonces tiene el uso de la
palabra por 5 minutos la concejal Silvia moreno.
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INTERVENCIÓN H.C SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA: Gracias señor
presidente por el don de gentes que le caracteriza, muy buenos días
para todos mis compañeros y compañeras y para la gente que nos oye en
las diferentes plataformas, Dr. Panqueva usted asumió la dirección de
la e… EMAB finalizado febrero por eso tome informe, tomé el informe
del segundo trimestre y de ahí tengo algunas observaciones le
compartí a Jose unas diapositivas para que por favor me ayude a
reproducirlas José si me ayudas porfa, Gracias.

Siguiente, José ¡ahí José ahí por favor!(Se proyecta diapositiva
Estado de presupuesto Laboral 1:50:26) Gracias, entonces mire Dr.
Panqueva de los estados financieros que usted nos expuso ahorita
quisiera me regalara la razón del incremento de los gastos de
administración y en general ¿porque estos subieron a mayo del 2021
con diferencia mayo el 2022? e… son $440.000.000 millones de pesos
creería yo, que es aumentos para CPS al, al momento de usted llegar,
pero quisiera me diera la claridad, igualmente y me imagino que me
responderá la contador de su de la EMAB, pero quiero preguntar por la
forma de calcular la provisión de impuestos de renta, la utilidad
antes del impuesto disminuyó en 1.165 pero la provisión aumento en
$83.000.000 millones entonces también le solicito me regalen la
conciliación fiscal de la provisión del impuesto porque sé que tienen
saldo a favor al, al año 2019, siguiente diapositiva José porfa, ahí,
(se proyecta diapositiva de Estado de Resultados Integral expresado
en pesos colombianos 1:51:33) es a esto a lo que me refiero señor
director el incremento de los gastos por $1.415.000.000 millones que
presenta un 41% desde que usted llegó más o menos, entonces para
estos para esto agradezco me regale un balance de lo, del, de, de
comprobación con terceros para poder

revisar, siguiente diapositiva José por favor, (se proyecta
diapositiva
Indicadores 1:51:58) esa! Y, e… bueno lo que le digo y el, el
incremento en los gastos pues su margen neto de utilidad a mayo está
en 0.52 cuando este estaba en 61 en 6.19% entonces las ra, me dé las
razones y los documentos que le solicité, siguiente diapositiva, José
por favor.

(Se proyecta diapositiva Cuadro de hallazgos vigencia 2021 PGA 2022
1:52:23) Entonces Dr. Panqueva quiero e… que le diga a los ciudadanos
que están pendientes de la sesión en las diferentes plataformas y
desde luego uno que otro e, personaje que hace parte del sindicato,
mis compañeros concejales, los que están escuchando ¿qué pasó con la
ruta de recolección del reciclaje? en el informe de la contraloría,
que le genera un hallazgo administrativo y se lo quiero leer
textualmente dice …el incumplimiento parcial del indicador del plan
de desarrollo municipal para la vigencia 2021 se debe a que la meta
de recolección para el cuatrienio es realmente alta y ambiciosa para
las condiciones técnicas operativas y los volúmenes de recolección
que se podrían presentar por parte de la EMAB…, entonces interesante
nos digan si van a cumplir la meta, pues la meta estaba proyectada en
el plan de, de desarrollo desborda la capacidad de la empresa que
usted dirige ahora entonces en palabras coloquiales e… le quedó o le
está quedando grande la EMAB, entonces no veo que se pueda cumplir
la, la meta con respecto al material de reciclado. Otra observación
de esta parte es de los hallazgos de la EMAB ¿cuándo van a solicitar
la devolución de los saldos a favor del impuesto de renta? para mí es
un hallazgo que no debe ser catalogado como administrativo sino como
fiscal entonces director cómo le digo le está fallando la planeación
fiscal de la empresa o los funcionarios encargados les falta
capacitación entonces si los saldos e… de autocorrección son mayores
al impuesto por pagar, qué problema hay para pedir esa devolución
entonces me puede aclarar ahora cuando le concedan el uso la palabra.
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Jose si me regala la siguiente diapositiva, ( se proyecta diapositiva
publicación – Hay un elefante blanco de 54 mil millones en el
Carrasco 1:54:13) la anterior por favor, ( Se proyecta diapositiva
Cuadro de hallazgos vigencia 2021 - PGA2022 1:54:19) esa, mire del
mismo informe la contraloría cómo pueden ustedes adicionar un
contrato por más del 50% me refiero al contrato de cobro de cartera
pues por más que sea e… de monto agotable la empresa debió obedecer
al manual de contratación y es que e… pues el informe y pues el
hallazgo lo dice clarito artículo 40 de su manual de contratación los
contratos no podrán adicionarse en más del 50% de su valor inicial
efectivamente cancelados expresando este en salarios mínimos legales
mensuales pero usted no está incurriendo en esta práctica y para
terminar los hallazgos de la contraloría porque esos son hallazgos de
la contraloría hay un hallazgo que sé que mi compañero Barajas va a
resaltar y pues desde que lo conozco siempre lo ha solicitado y es él
se actualice el manual de contratación que usted sabe está
completamente desactualizado y aprovecho también la oportunidad para
darle el mensaje de la Dra. María Juliana que pilas con la EMAB, el
manual de la contratación no sirve, no sirve está desactualizado me
uno a la voz del compañero Baraja, de mi compañero Barajas al
respecto y ya para terminar con esa diapositiva director a mí no me
gustaría que esto fuera un elefante blanco, como el elefante blanco
de la, de la uva ¿sí?, entonces interesante las gestiones en el
parque contemplativo el Carrasco yo creo que desde que usted se sentó
ahí como director de la EMAB y me conoce a mí aquí como concejal de
Bucaramanga en representación de los ciudadanos se ha dado cuenta que
siempre he molestado por el tema del parque contemplativo el Carrasco
¿cuándo abrirá sus puertas? señor presidente por el uso de la
palabra, muchas gracias.

PRESIDENTE: con gusto concejal Silvia Moreno.

INTERPELACIÓN H.C CRISTIAN ANDRES REYES AGUILAR: presidente para
registrar mi asistencia desde hace rato, pero no quería interrumpir.

PRESIDENTE: se registra la asistencia del concejal Cristian Reyes e…
Tiene el uso de la palabra concejal Wilson Ramírez.

INTERVENCIÓN H.C WILSON RAMIREZ GONZALEZ: E, Gracias señor Presidente
con un saludo para los honorables concejales, concejalas, la tarde de
hoy saludar especialmente al ingeniero Helbert Panqueva quién funge
hoy como gerente de la empresa de aseo de Bucaramanga, yo creo Dr.
Helbert Panqueva, que la empresa de aseo es uno de nuestros empresas
emblemáticas de la ciudad Bucaramanga y del municipio fortaleciendo y
hay que seguir la fortaleciendo, porque al final es una ayuda idónea
que necesitamos todas las personas, pero hay que e, seguir trabajando
así como usted ingeniero, conozco de su trabajo no de hoy sino
siempre y sé de sus expectativas frente a las cosas pero hay muchas
cosas que hay que tratar de mejorar y hacer en la empresa y yo co,
comienzo diciéndole que el tema del Carrasco es algo que no solo me
preocupa a mí sino que le preocupa toda la ciudad y usted ha venido
haciendo un análisis casi de 30 años, pero que eso es con dinero pues
toca mirar a ver de dónde vamos a sacar los recursos para que
nosotros podamos garantizar de que el Carrasco como su vida útil, la
podamos avanzar en el tiempo porque creo que la emergencia sanitaria
usted mismo lo decía, se vence en agosto es decir estamos a dos meses
y qué vamos a hacer después de dos meses, aquí tuvimos la experiencia
hace poco que cuando la gente pensó en los demás municipios, llevar
los residuos sólidos a otra parte del país no se la recibieron Y
tenemos el caso de Aguachica donde uno de los recolectores que hacen
Bucaramanga ni siquiera ellos mismos le recibieron la basura entonces
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una cosa no de, no de un tamaño así de pequeñito, es una cosa grande
lo que tenemos en la vista así cerquita lo que va a pasar de pronto
se va a ampliar la emergencia sanitaria porque obviamente la tienen
que hacer porque si no que hacemos, frente al tema pero hay una
demostración que si lo lleváramos a otra parte a Medellín, a Cúcuta,
a cualquier, a Barrancabermeja, a Barrancabermeja seria incrementar,
incrementar el valor de la tarifa ¿porque al final quién es el que va
a pagar? el pueblo y ¿quién se aguanta la basura en la casa?
absolutamente nadie, entonces yo sí la invitación muy importante Dr.
Panqueva es para que miremos el tema de lo que usted dijo que ya
llevara una tecnología importante vale mucho dinero ¿qué vamos a
hacer con el Carrasco en el municipio de Bucaramanga? Y si vamos a
seguirle recibiendo a los demás municipios, porque al final es una
situación bastante complicada. En el informe yo analicé el segundo
trimestre y lo felicito porque usted ya trajo el tri, el segundo
trimestre y así ya se pueden ver las cifras como más, más reales de
lo que estamos viviendo hoy y usted lleva 5 meses ahí, pues usted
prácticamente lleva el primer semestre de, de este año con la empresa
y obviamente recibió cosas de las que venían, pero me llama la
atención en la página 12 porque se hizo una contratación a un mes, se
utilizaron vigencias futuras entonces no entendí como porque se
utilizó para una cantidad de contratación solo un mes entonces sería
importante que usted no manifestara al concejo qué pasó con eso. En
la página número 17 habla de la cartera y yo sí le digo una cosa y le
toca Dr. Panqueva que empiece a trabajar fuertemente porque está muy
alto el tema de la cartera sería importante preguntarle ¿qué está
haciendo usted para recuperar esa cartera? porque es bastante dinero
el que está por recolectar y como usted mismo decía la situación
financiera es difícil pero ahí tenemos unos recursos que hay que
mirar cómo lo vamos a recuperar es decir ¿qué acciones va hacer usted
para recuperar esa cartera? la cartera disposición final es muy alta
igualmente entonces esa sumatoria de esas dos carteras ahí tiene
usted

mi Dr. Panqueva un compromiso grande con la ciudad y con usted mismo
para mirar a ver cómo hacemos para recuperar esa cartera que está
bastante alta y señor presidente y Dr. Panqueva en la página 22 habla
del costo y disposición final y el costo de tratamiento de lixiviados
y casi que está e, al 100%, es decir el costo disposición final y el
costo de tratamiento de lixiviados está ejecutado casi que al 100%
¿que se piensa hacer entonces con eso? es una buena pregunta que se
la dejo ahí para que su Merced haga el favor y nos aclare en la
página 29 donde hablan de todas las acciones judiciales señor
presidente, dos minuticos nada más. Yo quisiera preguntarle al Dr.
Panqueva si existe 2 minutos si, existe alguna acción de repetición
frente al proceso de VITALOGICS que está en la página 37 29 y 30 29 y
30 porque al final dicen que VITALOGIC demandó a la EMAB por 500 y
pico e mil de millones de pesos ¿hay alguien responsable frente a ese
tema? ¿Se han ejecutado algunas acciones de repetición frente al
mismo? y ¿qué acciones en la página 35 qué acciones ha realizado la
Emab referente al principio de oportunidad solicitado por José Manuel
Barrera en el caso de VITALOGICS? Esto es una noticia de hoy, hoy se
suspendió la audiencia ¿porque se suspendió? pues obviamente por dos
factores porque una persona ya no es competente de la fiscalía para
investigarlo y obviamente lo tiene que hacer y para finalizar Dr.
Panqueva en el tema del barrido qué es una cosa supremamente que nos
llama la atención y que hay que atacar yo quisiera preguntarle ¿qué
empresa tiene el barrido de la diagonal 15 con rosita hasta Provenza?
porque resulta que en ese tema de la de la rosita hasta Provenza, en
esa parte que son los bolardos de Metrolínea como hay tierra y todo
eso, pues ahí se están generando unos, unos sitios grandes de
recolección de basura ¿cómo lo están haciendo? en esa parte de la
diagonal 15 todo hasta el puente Provenza, yo sé que es difícil
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porque es una parte que tiene muchísima movilidad, pero toca salirle
al paso a eso ingeniero y mire hay una cosa también clave como
nosotros no queremos llevar al Carrasco todo, nos toca empezar a
hacer lo que es en la fuente cierto que la gente a la cultura
ciudadana de la gente, yo escuchaba hablar de las tres bolsas pero
eso no se está aplicando y necesitamos que las compañías recicladoras
verdaderamente estemos haciendo el trabajo cómo, como es, hay en
lugares en sectores la ciudad donde se está haciendo en otros no,
para que no llegue toda esa cantidad digamos que usted mismo lo dice
de, de basura al, al Carrasco hay que tomar otras tecnologías aquí
nuestras, aquí hay gente que ha trabajado el tema y que merece que de
pronto le una oportunidad la empresa de aseo de Bucaramanga, yo me
ofrezco desde acá ingeniero usted me conoce a mí, hemos trabajado
este tema para que se hagan cosas importantes por la ciudad. Entonces
señor presidente, tenía más cosas el tiempo se acabó, pero Dr.
Panqueva usted se le subió a, a un potro difícil, pero demuestre que
usted es bueno y usted un buen, usted es un buen ingeniero y usted es
un buen profesional de los nuestros, muchas gracias señor presidente.

PRESIDENTE: con gusto concejal Wilson Ramírez por su participación.
Tiene el uso de la palabra concejal Wilson, no, Marina Arévalo, no,
Wilson, Wilson Danovis, tiene el uso de la palabra

INTERVENCIÓN H.C WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES: gracias presidente,
por el uso de la palabra saludar a al gerente Helbert por estar aquí
acompañándonos en esta plenaria, hay e, varios asuntos quejas y pues
mensajes que nos llegan y uno de ellos es lo que Helbert nos contaba
ahorita de los sindicatos ellos pues nos han manifestado un tema en
el tema de la compra de adquisición de maquinarias y de nuevos
vehículos y pues ellos manifiestan que no se ha ejecutado el
presupuesto para la compra de maquinarias y que desde hace varios
años no se compra nuevos equipos y que la EMAB prefiere alquilarlos
entonces para que no se acuerden poco ese tema pues que se tiene en
mente en materia de

adquisición de nuevos vehículos por parte de la EMAB, también e… en
el rubro de reparación de vehículos y maquinarias de equipos que
están un setenta y sie…-76 % de ejecución de un presupuesto
definitivo creo que más de $1.500.000.000 millones, ellos pues ahí
también dan como un e… mensaje de que no se está realizando un
correcto mantenimiento a estos equipos, entonces pues para aclarar en
materia de, de mantenimiento e… sobre esto.

En segunda medida lo que está pasando con el Carrasco e… quisiera
saber si el contrato que se hizo con la UIS llegó a buen término ya
concluyó y ese resultado que dio pues se piensa aplicar en algo tú
nos contabas que venían avanzando en unas mesas técnicas con Lebrija
y yo creo que es muy importante también mirar esa opción si es
posible darle digamos pronta solución sé que es un compromiso
metropolitano también de Piedecuesta, de Floridablanca yo estaba pues
enterándome de que no habían firmado algunos temas jurídicos unos
meses que después pues desencadenó todo este proceso, entonces me
gustaría saber si ya y compromiso de parte de las alcaldías de
Piedecuesta, Girón y Floridablanca con la EMAB o todavía están en
este digámoslo así rifirrafe para que se pueda pues llevar a cabo,
pues primero que se den esos dineros que son necesarios para el
óptimo funcionamiento del Carrasco que vemos y pues parece que va a
ser una solución que se va a tener que mantener por unos años más
según pues todo lo que su merced nos estaba mostrando aquí la tarde
de hoy pues lo cual puede que genere también preocupación para muchos
ciudadanos, pero también sé que requiere una alta inversión de
recursos y ojalá un gobierno nacional si la administración municipal
puede tener ayuda de un gobierno nacional para dar solución a este
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problema del área metropolitana y de los más creo que 17 municipios
que me imagino que también pues, depositaban sus residuos en este
lugar.

E, hay un tema también en lo que quiero concentrarme y es todo el
tema de los residuos, las capacitaciones y lo que la EMAB está
haciendo en materia de educación ambiental, digamos que esto es una
de las principales fortalezas que creo yo que nos debe primar,
sabemos qué es un proceso largo que requiere mucho tiempo pero lo
felicito por eso que hizo en la intervención en la carrera 25 era un
lugar donde a cada rato pues uno recibía mensajes de ciudadanos
referente a este árbol que era un botadero de basura y no pues se
había hecho ninguna intervención al respecto, en ese sentido pues nos
parece muy, muy bueno y que empecemos a, a generar estas acciones
pues e… consecuentes a educar y robustecer las prácticas ambientales,
entonces pues sí podemos en primera medida yo le decía la secretaría
de educación Ana Leonor desde las instituciones públicas desde los
colegios cómo llevar este mensaje de primero pues separar los
residuos desde que los estudiantes conozcan desde pequeños de los
grados de primaria y secundaria a separar correctamente a tener y ser
conscientes de que no debemos simplemente tirar, arrojar, arrojar,
arrojar basuras si no darnos cuenta de que el planeta no aguanta más
si seguimos a este ritmo y a este paso, eso, pues presidente era lo
que quería decir al respecto, gracias por el uso de la palabra.

PRESIDENTE: con gusto concejal Danovis, tiene el uso de la palabra la
concejal marina Arévalo.

INTERVENCIÓN H.C MARINA DE JESUS AREVALO DURAN: Gracias presidente
Dr. Panqueva buenas tardes a usted nuevamente, a su equipo de trabajo
Dr. E… debo de decirle que lo escuche atentamente es usted uno de los
pocos ejecutivos que me place mucho que venga a esta sesión y nos vea
en su informe como una junta directiva que debe ser informada desde
lo general hasta lo particular con esto quiero decirle que lamento
que alguno de mis compañeros no escucharon la introducción tan
oportuna

que usted le hizo a la presentación de este informe y por eso lo
estoy diciendo en el audio porque lo quiero dejar en constancia, que
aquí se nos está presentando una situación muy coyuntural de la EMAB
y es una situación tan coyuntural que sí como lo dice usted dentro de
sus enfoques estratégicos o dentro de sus conclusiones no se le pone
tiemp… no se le pone orden a tiempo, atención a tiempo no hay un
compromiso de los entes territoriales y de todos los actores pues
vamos a tener que contar historias tristes con un tema tan coyuntural
cómo es el tema de las basuras y quiero decirle que tenía un análisis
e, hecho desde el punto de vista del cumplimiento de las metas,
favorable diría yo no tiene cosas trascendentales cómo decir se han
dejado estas metas creo que por el contrario se ha metido la ficha
duro en cuanto a lo que es la planificación como tal, quería hacerle
usted hablo también de e… la necesidad de hacer un desarrollo, de un
plan estratégico y muy oportuno porque de hecho en su informe tiene
en el folio, creo que en el folio 15 o más atrás, no más atrás como
los primeros folios tiene una visión para el 2021, entonces yo estimo
que usted con sus buenas competencias debe apoyarse, usted y su junta
directiva en un muy buen equipo o sobre todo en un muy buen consultor
que le visue, visualice la empresa estratégicamente con las técnicas
más oportunas para este caso y porque se lo digo Dr. Panqueva, porque
efectivamente hay que darle un trato estratégico a la EMAB y cuando
decimos estratégico es que lo que hemos venido haciendo ya no nos
sirve y no será suficiente para que la institución qué es una
oportunidad pueda salir adelante, yo fui una de las concejales que lo
visité y me vine con una percepción muy diferente de la oportunidad
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tan grande que hay en el Carrasco pero tenemos que ver al Carrasco
como una empresa qué es de todos y que todos debemos rodearlas desde
la cultura y eso lo refleja usted en sus estados financieros o sea
mucho de lo que usted dijo acá, si uno se concentra a ver los estados
financieros ahí está, ahí está un costo de venta que no puede ser más
rentable porque hay una costumbre ciudadana que lo vuelve
improductivo, porque hay unas responsabilidades que se le cargan a la
EMAB para que finalmente paguen y tape los goles de los cantidad de
errores que cometemos todos, incluyéndonos desde la casa, desde los
conjuntos residenciales etcétera, etcétera. Desde el área
metropolitana de Bucaramanga que también nos ha dejado este
chicharrón concejal Luis Fernando como el chicharrón del tránsito,
como el chicharrón de Metrolínea, no lo han dejado el municipio de
Bucaramanga y aquí los dolientes sencillamente hacen caso diferente
entonces tengo 1-2 preguntas simplemente de forma sobre el tema de
vigencias e… futuras que no está muy claro y sobre reservas, en
reservas si bien detallan el totalidad de las reservas que se han
ejecutado no es claro cuál es el acto administrativo que actualizó
esas reservas y esto lo digo más que todo para que en el informe
aparezcan e las cosas completas y lo mismo que tiene que ver con
vigencias futuras pero ahora sí pasó Dr. Panqueva a hacerle algunas
observaciones muy generales porque desde luego para hacer un análisis
profundo sobre la situación financiera, pues nosotros necesitaríamos
de más tiempo de poder examinar mucho mejor las notas pero yo quiero
decirle al margen de todo eso algo, hay una circunstancia que e, en
materia de estados financieros yo la veo favorable, no tanto
favorable como quisiera pero sus activos le crecieron en la vigencia
que estamos analizando, pero esos activos le crecieron y sin embargo
también encontré un error, creo que es puede ser matemático o puede
ser de formulación porque los incrementos en el pasivo no corriente
no corresponden a las cifras, hay dos, hay dos ítems particularmente
que no, no corresponden y eso pues haciendo un análisis más profundo
lo que nos lleva es a que la ventaja que tenemos es que el activo
corriente creció a veces o creo que u… presidente ¿me regala 3
minuticos más? Entonces decía Dr. Panqueva que esa es la parte
positiva pero la parte negativa es que hay unos movimientos en el
pasivo corriente que no sé si serían por e… estructuración de
cuentas, pero si veo algunos temas como en las cuentas por pagar en
ambos casos

tanto en el pasivo corriente como en el pasivo no corriente, no sé si
hubo una reclasificación o algo así, pero ese que a pesar de ser más
importante este movimiento entre activo y pasivo, yo quiero ir al
ingreso y efectivamente cómo le decía se refleja, usted pierde en la
utilidad bruta, está perdiendo 6 puntos y eso es determinante porque
estamos hablando de la utilidad bruta, qué significa que casi
pudiéramos decir que la EMAB puede estar trabajando gratis o al -6,
eso lo lleva que la utilidad operacional haya decrecido en -46% eso
sí es muy determinante es muy grave, llama la atención de tomar
acciones profundas en lo que usted acabó de decir en el alto costo de
operación que tiene la institución porque no aguanta una entidad que
empecemos a registrar estos indicadores, pero así mismo quiero
preguntarle porque tenemos algunas caídas fundamentales y
determinantes como del 71% y el 65% hablo en lo no operacional qué
tiene que ver con los ingresos interadministrativos y los costos
interadministrativos, esto desde luego no, no corresponde a la
operación del negocio. algunas mejoras qué s… haya en el pasivo que
le decía son de reclasificación de cuentas, pero esa no es operación
a usted o a su organización la prioridad sin que se descuide lo no
operacional pero la prioridad está en la rentabilidad del negocio eso
es lo que yo creo que estratégicamente hay que empezar a mirar y hay
que empezar a darle una solución, cómo le digo doctor Panqueva
lástima que el tiempo es corto yo tengo algunas e, inquietudes que
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esperaría poder tener un espacio con su equipo financiero para poder
acercarme en algún momento, resolver las dudas que me quedan y desde
luego de manera propositiva poder hacer algunos aportes, porque creo
que sí le corresponde a la junta directiva de la EMAB, a usted como
la e… persona al frente de los destinos de la institución afilar la
sierra qué es lo que llamamos nosotros en, en administración, porque
si no lo que hoy usted nos está relatando, de lo cual también creo
que usted ha hecho una depuración del, de muchos temas
administrativos de la institución, pero lo que lo hoy usted nos está
hablando se puede convertir una circunstancia muy difícil para
Bucaramanga y finalmente quisiera saber cómo estamos hoy frente a la
empresa de aseo de florida qué pasa ahí, que pasa con los compromisos
anteriores que tenía Floridablanca con Bucaramanga, qué va a pasar
con el Carrasco estará no sé si será el destino final de los manejos
de residuos de Floridablanca, pero cuál es nuestra posición con
Floridablanca y cómo le terminó de ir a usted con la e… la decisión
que tomó de cerrar el Carrasco con aquellos otros municipios en ese
momento coyuntural que además fue también bastante e… sonado en
Bucaramanga, presidente, muchas gracias.

PRESIDENTE: con gusto concejal Marina, tiene el uso de la palabra
concejal Antonio Sanabria.

INTERVENCIÓN H.C ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO: Gracias
presidente, un saludo para todos mis compañeros ,doctor Panqueva
importante la presentación inicial que hace usted del informe, dónde
nos habla e… el crecimiento de los usuarios, de la situación
financiera, la gestión técnica de la empresa y la proyección del
Carrasco, base fundamental la planeación y… usted nos decía que a su
llegada en el mes de febrero pues encuentra una contratación por
$21.438.000.000 millones de pesos, e… una contratación que quiero
pedir el favor porque fue una presentación global para que nos envié
a través de la página institucional del concejo e… una relación
detallada de toda esta contratación, es importante conocerla y pues
en, yo entiendo que para que la empresa funcione necesita contratar
para adelantar todo lo que tiene que ver con la parte operativa,
indispensablemente y cumplir con sus costos e, administrativos y de
funcionamiento. E, Analizando el informe Dr. Panqueva, pues la
empresa goza de un buen capital de trabajo con unos indicadores
financieros bastante favorables, pero no entiendo e… las, los seis,
los seis ejes fundamentales que usted nos

explicó, está trabajando a pérdida operacional sí, la única que se
salva es el costo de barrido y limpieza que le ha dado utilidad.
Preocupante también e… los pasivos contingentes bastante altos por
$613.000.000.000 millones de pesos, e… no sabemos cómo puede hacer el
devenir e… final de todos estos procesos que tiene la EMAB,
preocupante pues e… los tres sindicatos que yo creo que se convierte
en un cáncer, lo digo abiertamente porque los sindicatos han perdido
con el tiempo la filosofía y la ideología de, de trabajar por un bien
común por los empleados se han dedicado a otras cosas y esto pues e…
nota e… un componente negativo para la empresa. Quisiera preguntarle
cuál es cuál es el, el, el, el inconveniente de la funcionaria Olga
Solano Barrios he escuchado muchos, muchas quejas de sus compañeros
de trabajo, del mismo sindicato, que esta señora pues al parecer el
anterior director le dio muchas alas y hablan si es cierto o no que
pues e… m… tiene bastante poder en la empresa de aseo de Bucaramanga.

En el tema de la cartera también mirando, preguntarle Dr. Panqueva
las cuentas por pagar del pasivo corriente bajaron del 42 al 12% y el
pasivo corriente, pues no así se mantuvo en el 100% respectivamente
¿a qué se debe esta fluctuación de las cuentas por pagar y de las
cuentas por cobrar? pues preocupa que el 44% dice su informe e… es
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una cartera ya con más de 360 días de vencida y estos recursos son
muy importantes para la empresa ¿qué e… proyección se tiene, que
gestión se tiene para recuperar esta cartera? esa serían las
inquietudes que representaría agradecerle que nos haga llegar a la,
al correo institucional toda la relación de los contratos que suman
$21.438.000.000 millones de pesos, presidente por el uso de la
palabra, muchas gracias.

PRESIDENTE: con gusto concejal Antonio Sanabria. Tiene el uso de la
palabra… ¿alguien en el chat Jota B? ¿No? Entonces no habiendo más
de...

INTERPELACIÓN H.C JAIME ANDRES BELTRAN MARTÍNEZ: presidente yo había
pedido la palabra.

PRESIDENTE: ya, ya, ya concejal, ya le doy la palabra que están
verificando en el chat. Concejal Jaime Beltrán tiene el uso de la
palabra.

INTERVENCIÓN H.C JAIME ANDRES BELTRAN MARTÍNEZ: Gracias presidente un
saludo para usted, todo el equipo de trabajo, los concejales, e… para
el señor director de la EMAB. Uno de los temas e… diría yo más
sensibles que tiene la ciudad de Bucaramanga, por dos factores
puntuales director, uno por lo que corresponde a mantener en pie un
adjetivo que nos ha caracterizado a Bucaramanga, la ciudad bonita y
ese es uno de los desafíos más críticos y más grandes, lo digo
críticos en qué sentido cuando usted nos entregó el informe
analizándolo con nuestro equipo de trabajo, en la rendición que usted
hacía hace unos minutos veíamos la participación de las diferentes
empresas en lo que corresponde, la recolección de la basura en la
ciudad de Bucaramanga, pero tanto usted cómo mi equipo de trabajo que
labora en la organización he sabido que hay puntos de la ciudad donde
no hemos podido llegar, llámese asentamientos, invasiones y muchas de
las basuras qué se producen en estos asentamientos o mal llamadas
invasiones, terminan en las cuencas hídricas de la ciudad por lo
tanto hoy hablamos de la protección del páramo de Santurbán como una
de las banderas principales de los últimos gobiernos, pero no veo una
defensa acérrima por con las cuencas hídricas, no contamos con las
pensares necesarias para el cuidado del agua y eso nos lleva a
indagar cuáles son los principales contaminantes y encuentro que los
principales contaminantes parten de uno las empresas que están a la
orilla de las diferentes cuencas que vierten lamentablemente todos
sus desechos a estos pequeños riachuelos

que terminan llegando al río de oro pero de la misma manera los
asentamientos y lo que hoy conocemos como las zonas urbanas termina
depositando la basura ya que de manera estructural no hay el
mecanismo para ingresar o no hay e… el trabajo mancomunado para poder
llegar a estos asentamientos, mi pregunta parte ahí, nosotros
hablamos del mínimo vital de las garantías a los bumangueses frente
acá garantizarle no solamente sus derechos sino también poderles
aportar e… todas las medidas necesarias para que ellos puedan tener
una vida digna ¿a cuántos de estos asentamientos realmente la EMAB ha
podido llegar? ¿A cuáles no? y ¿Qué tipo de, de trabajo mancomunado
se está haciendo con estas comunidades para que no terminen siendo
contaminantes en esas zonas de alto riesgo? y segundo como estamos e…
previendo realmente un daño forestal y un daño ambiental e… en el mal
manejo que muchas de estas comunidades le dan a las basuras, porque
algunos las queman, otros la lanzan a los ríos y algunos la dejan a
las verás de las vías generando enfermedades, ¿hay algún informe
claro sobre sobre este punto? ya que es hoy estamos hablando que en
Bucaramanga tenemos más de 36 asentamientos e… con más de 2.000 a
3.000 personas habitando estos sectores y lo segundo para no
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extenderme mucho presidente, parte de todo el proceso que se ha
venido llevando con el tema de reciclaje en el gobierno anterior la
misma EMAB estableció, montó una empresa de reciclaje que entró a
competir con las diferentes organizaciones en el período pasado y
este hemos recibido cientos de quejas, denuncias, enfrentamientos
entre las diferentes empresas de reciclaje que tiene municipio de
Bucaramanga y frente al manejo de estos y esto ha llevado a varios
pleitos judiciales ¿cuántos de estos pleitos judiciales todavía están
abiertos? E, y ¿cómo han venido manejando de manera mancomunada el
tema del reciclaje con las diferentes organizaciones ya establecidas
algunas con anterioridad, otras en los últimos tiempos para poder, e…
no monopolizar o cómo o como han garantizado la participación de
todos los oferentes pero también de todas las empresas en el manejo
de esto ya que cuando se creó una propia empresa buscando un punto de
equilibrio y, y garantizando que la empresa tuviera sostenibilidad
pues aplastaron completamente organizaciones de reciclaje que ya, ya
existían, como, cómo va, uno los pleitos legales que se generó través
de la decisión que tomó la administración anterior y cómo e… ha sido
el plan de trabajo que usted ha llevado con estas organizaciones para
que todos puedan participar, termino diciéndole uno de los temas más
complejos que tuvo Bucaramanga en el tema de basuras fue el tema de
los lixiviados, hace un año atrás tuve la posibilidad de visitar la
planta y conocer e, el uso y el tratamiento que le daban a estos
residuos y vi la tecnología tan alta que se está usando cómo ha sido
el proceso en estos últimos años del manejo de los lixiviados y cada
cuánto realmente hay un informe o una evaluación de las garantías que
tenemos los bumangueses de que el carrasco y la EMAB realmente
terminan garantizándole a los bumangueses que no contaminan, no
contaminan, que ninguna de sus celdas contaminan las fuentes hídricas
sobre las que pasa por la ciudad de Bucaramanga. Esas son mis
inquietudes, presidente mil gracias, director agradezco sus
respuestas, muy amable.

PRESIDENTE: con gusto concejal Jaime Andrés Beltrán. Tiene el uso de
la palabra el concejal Tito Rangel

INTERVENCIÓN H.C TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: Gracias presidente, un
saludo para, para usted, un saludo para los compañeros, un saludo
especial también para el director de la EMAB y el equipo que le
acompaña en esta tarde, agradecerle por su informe, tengo algunas
preguntas importantes en primer lugar, e… director Panqueva con
respecto a la planta de compostaje aquí en el informe dice o en el
informe no, en el plan de desarrollo hay una meta qué es aumentar a
7.5 el aprovechamiento de los residuos sólidos y las metas de
producto dice que son tratar

6.400 toneladas de residuos sólidos en la planta de compu, de
compostaje, reciclar 5.000 toneladas en la ruta selectiva de la, de
la EMAB, en las en las conversaciones que el sindicato o las
protestas que han hecho el sindicato ahí al frente de la alcaldía,
ellos están diciendo que esa planta de compostaje se encuentra
tercerizada bajo el manejo de un, de un privado, en un contrato y eso
me llamó la atención quisiera preguntarle con respecto a esta planta
de compostaje ¿cómo está siendo manejada realmente? e… ¿cuál es el
contrato? ¿cómo está, cómo estamos en el cumplimiento de las metas en
cuanto a porcentaje? e… de ese aumento del 7.5 el aprovechamiento
porque el tema no solo es recibir la materia prima digámoslo así sino
el aprovechamiento de esa materia prima y es ahí donde tengo e… la
inquietud, en ese tema del aprovechamiento, estamos mirando con el
equipo que dice que se encuentran déficit financiero y operacional,
e… en el informe aparece una meta qué son de 1.400 toneladas con unos
recursos programados de $1.464.000.000 millones y se han ejecutado
director 1,272 eso más o menos es como un 80% como un 80%, pero la
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meta de cumplimiento es un 33% mi pregunta es, se ha ejecutado el 80%
del dinero para lograr solamente un 33% de la meta que se va hacer
con el saldo que tendríamos de logro de la meta y cómo se va a
financiar o con qué recurso porque vemos que hay un más de un 80% ya
ejecutado y eso me genera inquietud con respecto a la ECA director,
nosotros estuvimos en la última visita al Carrasco nos, nos llevaste
a visitar ahí la renacer, e… pero hasta donde tengo entendido eso es
de un privado ¿verdad? esa esa digamos esa disposición, ¿la verdadera
ECA del municipio donde opera? y ¿cuánto vale el arriendo que estamos
pagando allí? porque si estamos en un déficit y estamos en un lugar
aparte diferente pagando arriendo o dónde opera la ECA del municipio
y todavía la tiene municipio o ya se dio en comodato y a quién y por
cuanto es el contrato, porque yo creo que es importante que se pueda
a… analizar compañeros el tema la ECA que aparentemente no logra un
equilibrio, pero se está pagando un arriendo, se está asumiendo un
compromiso financiero y ¿cuánto es eso? y sobre todo la, la pregunta
que me genera aquí es ¿quién tiene ese comodato? los mismos de
renacer o otra empresa y si es de los mismos de renacer porque no
operamos en el mismo lugar donde ya está renacer, porque asumir un
compromiso extra de un arriendo y esa es mi, mi tercera inquietud
director para que nos pueda contar en la plenaria cómo es el manejo
de la ECA aquí en la ciudad Bucaramanga y por parte de la empresa
muchas gracias, gracias, presidente.

PRESIDENTE: con gusto concejal Tito Rangel, tiene el uso de la
palabra concejal Javier Ayala.

INTERVENCIÓN H.C JAVIER AYALA MORENO: Gracias presidente, con las
buenas tardes para todos los compañeros, con la buenas tardes para
todos los compañeros e… doctor Panqueva, su equipo de trabajo un
cordial saludo yo solo tengo dos inquietudes, la primera es que en la
visión de la EMAB para el 2021 decía, seremos una empresa referente a
nivel nacional por ofrecer calidad en el servicio, destacada por
lograr altos niveles de innovación tecnológicamente avanzada y
ofreciendo valor al medio ambiente, seremos económicamente sostenible
bajo procesos eficientes y promoviendo la cultura ambiental en la
ciudad, cuál es mi inquietud doctor Helbert Panqueva, ¿sí hemos
cumplido con esta visión que tiene la EMAB en este tiemp… este tema
de tecnología, económicamente sostenible, en el tema ambiental? ¿si
estamos cumpliendo con esta visión que tiene esta importante empresa?
esa sería una de las inquietudes que le quiero dejar esta tarde y
otra es que, mirando el tema en Boyacá, por ejemplo, tiene días
exclusivos para la recolección de residuos sólidos y otros días pues
para la recolección de temas de plástico o tema de reciclable, sería
bueno mirar ese punto aquí en Bucaramanga, que pudiéramos tener días
para recolección de residuos sólidos y también tuviéramos pues un día
destinado para

recoger temas de reciclar reciclaje o el tema de plástico todo eso
que manejan,, porque es que yo veo doctor Panqueva no sé ahorita
pasan por el por el barrio, por la casa, unas personas e… reciclaje,
pidiendo que uno les regale el reciclaje esas personas son de la
EMAB, tienen que ver con alguna e… tienen que ver con alguna empresa
de… que maneja este… la EMAB o estas personas son independientes que
reciclan y llevan y venden este reciclaje de pronto algún alguna
parte donde donde lo compran no sé yo tengo esa como esa confusión
ahí porque he visto que varias personas pasan pidiendo que uno le
regale el reciclaje entonces esas personas pertenecen algún, algún
grupo, e… están organizadas o son simplemente personas independientes
que bu… están rebuscándose digamos la vida y pues uno les ayuda
regalándoles la parte, pues reciclable entonces no sé si estén
organizados o simplemente son independientes que se están buscando el
sustento y pues eso estaría bien, pero qué bueno que estas personas
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también queden organizadas en un grupo donde tengan de pronto temas
de seguridad social, cosas de esas que, que todo el mundo necesita,
entonces más mirándolo por ese lado Dr. Panqueva presidente muchas
gracias por el uso de la palabra.

PRESIDENTE: con gusto concejal Javier Ayala por favor se sube el
tapabocas, muchas gracias. Tiene el uso de la palabra concejal
Leonardo mancilla.

INTERVENCIÓN H.C LEONARDO MANCILLA AVILA: Gracias presidente, no
después de magistral exposición la que hizo el concejal Ayala pues yo
me quiero unir a eso no, un saludo especial doctor Panqueva, su
equipo de trabajo, doctor Panqueva, mi pregunto va relacionada con la
ECA es no, yo sé que allá se está pagando un arriendo y quiero saber
hasta cuándo va ese contrato y lo que tiene la otra empresa
recicladora y así ya está en manos de la, de la EMAB, la ECA
actualmente cuánto está recogiendo porque es que hay un problema que
se ve muchos edificios o en muchos barrios qué es que cuando pasa el
camión recolector, pues todo lo que se recicla de los usuarios, pues
lamentablemente se pierde ese reciclaje porque termina todo en el
camión, no se, no, no se está recogiendo por aparte y si la ECA está
cumpliendo con lo propuesto en el plan de desarrollo, con esa línea
si está actualmente está cumpliendo esa meta o no la está cumpliendo,
Dr. Panqueva esas son mis preguntas referentes con lo de la ECA y yo
a comparación de, de acá del concejal Antonio yo creo que los
sindicatos SI no son tan malos hay sindicatos buenos en la EMAB hay
personas de los sindicatos buenos, incluso yo trabajé con algunos
cuando en alguna oportunidad trabajé en, en la empresa de servicios
públicos de Santander y yo le comentaba el otro día a su merced
personalmente, que ellos buscaron a una persona especializada en
residuos sólidos, es un empresario santandereano que creo yo que
deberíamos de buscarlo porque tiene una muy buenas ideas y aparte le
fabrica, e… pues valga la redundancia máquinas a varias ciudades del
mundo incluso le decía yo a su merced una de la ciudad, de la ciudad
de Nueva York ellos le fabricaron una máquina acá desde Bucaramanga
para manejarle los lixiviados pero lo mejor de eso es que deja un
residuo, esos lixiviados dejan un residuo que se venden para agregado
de asfalto y genera en esa descomposición el vapor que da, se, con
ese vapor se puede generar electricidad, entonces yo creo que si
usted se puede apoyar no sé si todas siga el señor Neftalí allá de
presidente, ellos fueron los que buscaron a ese empresario, ellos
tiene una idea genial y sería de muy gran, de gran apoyo perdón,
muchas gracias presidente.

PRESIDENTE: con gusto concejal Leonardo Mancilla, viendo que no hay
más uso de la palabra entonces Dr. Panqueva tiene el uso de la
palabra para darle respuesta a los honorables concejales frente a las
inquietudes que se les acaban de presentar. Si necesita tiempo o algo
o tiene ya todas las respuestas o algo técnico que tenga que hablar

con su equipo de trabajo o algo.

INTERVENCIÓN DOCTOR HELBERT PANQUEVA GERENTE DE LA EMAB: Muchas
gracias presiente si, no me parece que, que si hay algunas que me
gustaría responderles y especialmente en el tema de, de lo que tiene
que ver...

PRESIDENTE: no lo que me refiero es que si necesita unos minutos para
sentarse con su equipo de trabajo... Para esas preguntas técnicas o
algo.

INTERVENCIÓN DOCTOR HELBERT PANQUEVA GERENTE DE LA EMAB: no, yo creo
que de una vez
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PRESIDENTE: entonces tiene el uso de la palabra.

INTERVENCIÓN DOCTOR HELBERT PANQUEVA GERENTE DE LA EMAB: muchas
gracias señor presidente, pero yo, yo quisiera como que agruparlas
porque al final la mayoría de preguntas terminan en, en, en unos
temas que son básicamente lo mismo, pero si centrar una especial
atención en el tema financiero, yo comparto parte de ese análisis que
hizo la concejal Silvia y, y, y su equipo de trabajo la concejal
Marina, de hecho alguna vez habíamos tenido la oportunidad de
dialogar sobre estos temas porque si me parece que uno de los temas
complejos de la EMAB es el tema financiero, de hecho en estos días
que porque es que la EMAB no solamente tenía problemas con la
información técnica, sino también con información financiera o sea ya
había una, una mala práctica y es que nadie sabe dónde están los
documentos, que fue lo que hicieron la administración anterior y para
poder hacer un muy buen análisis financiero, una re, reingeniería
financiera pues hay que analizar la información anterior, la que
tenemos y tal vez hacer una planeación y una proyección financiera
por lo menos para unos 5 años que nunca la ha habido en la EMAB, la
EMAB siempre se ha hecho es como por partes y sobre todo en lo
financiero qué es un tema muy arriesgado desde el punto de vista de,
e, de lo gerencial, yo también llegué y uno de los puntos que más me
preocupó fue el tema de, por ejemplo recuperar algunos temas que
tenían que ver con el IVA y con temas que, que nadie sabe, nadie
había hecho nada, entonces me tocó, pues es un trabajo qué venimos
haciendo conjuntamente con la alcaldía haciendo como todo un análisis
financiero realmente para, para tener algo mucho más concreto y lo
que les quería proponer es algo más o menos que planteó, lo que
planteó la concejal Marina y es que hagamos una reunión con ese
equipo y miramos puntualmente estos temas, todos estos temas que
tienen que ver con lo financiero relacionados con, con la fórmula
para calcular los impuestos, el todo el balance e, mirar al tema de
comprobación de terceros e… en los márgenes de utilidad o sea que ha
pasado con todo esos temas, pero para poderles tener una respuesta
más concreta me gustaría que nos pudiéramos reunir, yo programó la
reunión y a los que hicieron preguntas relacionadas con lo financiero
hacemos una jornada de trabajo, porque entre otras cosas a mí me
parece que el concejo, la junta directiva, todos tienen que estar
enterados de estos temas, en la medida qué se conozca realmente a
profundidad el problema que tengamos más ojos, más manos para cuidar
especialmente los recursos, pues esto va funcionar mucho mejor
nosotros no tenemos ningún problema con el equipo que estamos
trabajando, hacer esa jornada de trabajo yo creo que esa es como la,
la propuesta para que miremos puntualmente, que no sea responder por
escrito o si tenemos que dar la respuesta, la damos pero la idea es
hacer una jornadita de trabajo para explicar cada uno de estos temas.

e… este hay, hay un tema que quisiera aclararles conceptualmente el
tema de la, de la, de la recolección de materiales aprovechables que
varios me lo preguntaron, me lo pregunto el concejal Ayala, me lo

pregunto también la concejal Marina, Tito también tiene esa, esa
preocupación y el concejal también tiene, tiene e… Leonardo también
tiene esa preocupación, la veo acá y es que hay dos formas de hacer
la prestación del servicio público de aseo tiene como 2, 2 vias para
hacer esa recolección, una es la basura que es la que comúnmente
vemos, son los compactadores, el camión recoge su, su basurita y la
lleva para el relleno sanitario eso, eso es lo que se hace en la
recolección, la otra que es la recolección de materiales
aprovechables o sea el plástico el cartón, el papel, el vidrio y el
metal son los camioncitos que vemos diferentes, carros de estaca que
lo tienen preferiblemente en Colombia las cooperativas de
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recicladores y están organizadas en el PGIRS del municipio realmente
el que orienta eso es el PGIRS y es el municipio en este caso la
subsecretaría de ambiente del municipio, actualmente tenemos 14
cooperativas de recicladores entre públicas y privadas, en el 2015 el
decreto 596 permitió que los privados también prestaran ese servicio
yo personalmente, personalmente he sido un crítico esa práctica
porque me parece que el reciclaje, cómo lo decía el concejal Jaime
Beltrán es debe ser para los recicladores, es un porcentaje muy
pequeño del, del 100% de los residuos es solamente el 20% que es el
plástico, el cartón, el vidrio, el papel y el metal, ese el reciclaje
hoy en día se lo reparten todas las cooperativas que hay en
Bucaramanga las 14 y como consecuencia de ese desorden que se había
generado nosotros las agrupamos en el PGIRS y ahorita estamos en un
proceso de sistematización de esa rutas de tratar de llegar al 80% en
Bucaramanga con esas, con esas cooperativas de recicladores y con
esas empresas de reciclaje, entonces claro cuáles son las que
históricamente han tenido la representación BELLO RENACER,
SERVICOPRESER y RECICLEMOS qué son de los recicladores tradicionales
que vivían en el relleno sanitario y que sus integrantes están
declarados como recicladores de oficio pero hoy no todas de ellas
tienen esa connotación, hay unas qué son privadas porque estaba el
mito del gran negocio del reciclaje, pero una cosa es el negocio
reciclaje de la chatarra qué es el que realmente deja mucho dinero,
otra cosa es reciclar o tratar orgánicos es el compostaje y otra cosa
es el plástico, el cartón, el vidrio, el papel que el, el oro de
ellos lo más valioso es cuando cogen algo de metales y el papel, el
plástico, el vidrio, el vidrio nos lo botan porque el vidrio no, no
es tan rentable para ellos y si su proceso es muy costoso, entonces
esas cooperativas agrupadas en el PGIRS son las que actualmente hacen
esa actividad, solamente, no hay como cuatro o cinco de ellas que ya
lo hacen el cobro lo hacen vía tarifa porque ya cumplieron con 32
requisitos que se requieren para usted poderlos para poderlo cobrar,
solamente cinco, seis de ellas lo hacen vía tarifa los demás están en
el mercado informal y el de más reciclaje que se hace es el de
habitante de calle, el de migrantes el de todo, que todos se rebuscan
en la basura algo de sustento para eso pero realmente organizadas hay
esas e… trece cooperativas y son las que uno ve que hoy actualmente
están llegando a nuestras casas, esas ninguna es de la EMAB, la EMAB
en el 2018 qué es tal vez a la que se refirieron también varios de
los concejales, trató de montar esa línea o la montó dentro de la
estructura administrativa de la EMAB, compró 6 camiones, alquilo una
bodega, mandó hacer una banda transportadora, compró unas prensas y
subcontrato a una empresa de los de los recicladores a Ciudad
brillante un contrato que vale al año más o menos unos 600 700
millones de pesos de personal para la EMAB tratar de tener esa línea
de negocio y tal vez no era una, una idea que fuera mala en un
comienzo, era una idea de negocio pero lo que hemos visto durante
estos últimos tres años es que finalmente a pesar de la
infraestructura que se montó en la EMAB el negocio no ha sido
rentable por el contrario ha generado problemas es con los demás
recicladores, hoy en día esa ECA es la que desde el 2018 ha generado
de pérdida 3.200 millones de pesos y genera de pérdida 162 millones
de pesos mensuales, el alquiler de la bodega vale tre… con servicios
públicos llega como a los 30 - 32 millones de

pesos, entonces lo que nosotros hemos visto más rentable en un
análisis que hicimos, lo otro importante también no se logró
legalizar ese componente, no se logró para eso las, las condiciones
para poderla legalizar son más flexibles para las cooperativas
recicladores que para un privado la EMAB era un privado, no alcanzo a
cumplir luego no ha podido cobrar eso vía tarifa y hoy en día no
alcanzan a recoger, un día que nos va bien recogemos 2 toneladas
diarias y no es de lo mejor ni de lo más valioso , entonces la, la
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ECA hoy realmente está dando perdida qué es lo que hemos planteado
Nosotros ahorita rápidamente tratar de rediseñar o reenfocar ese
proyecto y por eso le hemos enfocado o lo hemos redireccionado hacia
el aprovechamiento de orgánicos para no seguir compitiendo con los
recicladores y no seguirle generando una pérdida tan grande, que tal
vez la concejal Marina decía, eso es un negocio y hay que generar
utilidades, la responsabilidad social y ambiental de la EMAB tiene
que darse en otros aspectos y así lo estamos trabajando, pero eso
como línea de negocio finalmente no fue rentable para la empresa y se
ha convertido en un gasto muy alto e… realmente la operación y el
control de esa actividad no ha sido la mejor es un tema muy complejo
entonces e, lo que estamos ahorita en este proceso, lo que estamos
haciendo es en un proceso de transición hacia el tema del
aprovechamiento tengo que contarles que por ejemplo ya tenemos dos
conceptos los que tienen hoy en día los que suministran el personal
sí porque la ECA la opera la EMAB los que suministran el personal es
SERVICOPRESER una de las cooperativas de recicladores, pero esto lo
estaba mirando, tengo que contarles que por ejemplo esa es una de las
visitas que sería muy interesante hacerlas para que conozcan como ese
proceso, la banda transportadora que costó creo que alrededor de 800
- 900 millones de pesos finalmente tuvo unos problemas técnicos en su
diseño porque no se hizo mirando otras experiencias o trayendo a
alguien que realmente tuviera experiencia en construirla y hoy en día
el rompe bolsas y parte del sistema no sirve y se nos está
convirtiendo allá en un montón de, de hierro allá que no sabemos ya
que hacer porque lo que nos han dicho los ingenieros mecánicos que
han ido visitarla es que quedó mal diseñada y no quedó funcional
entonces nunca ha operado, entonces esas cosas son las que estamos
como reenfocando, pero en conclusión el reciclaje debe ser de los
recicladores o sea ese 20% es para allá, otra, otra que me han hecho
varios de los de los concejales con respecto a las metas que quedaron
en el plan de desarrollo de aprovechamiento en términos generales
para el municipio quedó en 7.5 estamos llegando como al 4 en estos
momentos esperamos aumentarle ahorita con el aumento de
aprovechamiento de compostaje que ese también tiene que ver con
reciclaje, pero las metas que le pusieron a la EMAB que entre otras
cosas e… no hemos descubierto todavía quién fue el que planteó esos
números porque esos números hay que plantear los con responsabilidad
y con documentos técnicos y no simplemente decir son 3.000 toneladas
no o sea si son 3000 o eso el 7.5 eso hay que hacerlo con estudios y
la costumbre que se ha tenido es simplemente por llenar ese
requisito, plantear un número pero no lo plantean realmente desde el
punto de vista técnico y hoy en día estamos reevaluando, estamos
reevaluando, no la meta del 7.5 porque es el del municipio pero si lo
que le tocó a la EMAB en términos de aprovechamiento y en términos de
compostaje qué es el compostaje seguramente lo vamos a cumplir dónde
tenemos problemas es con el tema de aprovechamiento poder hacer una
conversión con el tema de orgánicos y de lo que estamos trabajando
con las otras cooperativas para ver si llegamos al cumplimiento, pero
realmente es una meta que estuvo planteada sin soporte técnico y por
eso ha hecho que no sea, no sea muy fácil su cumplimiento, pero lo
hemos estado mirando con, con la, con, con la administración
municipal.

La concejal Marina me preguntó sobre esto me preguntó sobre saldo a
favor, e… actualización, el actualizar el manual de contratación yo
creo que por ahí en unos 15 días ya vamos a cumplir con esa

actualización desde mi llegada y yo también comparto eso, he sido
crítico de ese manual de contratación, estamos ya con el equipo de
María Juliana Acevedo de la alcaldía terminando este proceso ya nos
queda la última revisión, yo aspiro por lo que e…, le exigido como al
equipo de trabajo que está haciendo ese tema que en máximo 15 días ya
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tengamos actualizado el manual de contratación, qué es una necesidad
extremada urgente para la EMAB actualizar el manual de contratación.

El concejal Wilson me preguntaba por e… vigencias futuras por la
acción de competencia , el tema de VITALOGIC realmente acciones de
repetición todavía hasta que no hayan sanciones en firme, no hemos
podido adelantar ninguna de las de los temas de, de VITALOGIC, no, no
tenemos la respuesta es hay una primera instancia en el caso de
VITALOGIC el… tengo que revisar pero no tenemos todavía ninguna
acción de repetición frente al tema del caso de VITALOGIC, hay una,
hay una primera instancia que es los, los famosos 579.000 millones de
pesos que salió a favor de la empresa, ¿no? entonces estamos
esperando que falla la, la segunda instancia pero realmente ahí no
habido todavía es dentro del procedimiento no están las condiciones
todavía para la acción de repetición, e… el tema de la compra de
maquinaria que me preguntó el concejal Danovis ese tema qué es quizás
el que más e… e… plantea el sindicato, el sindicato, el sindicato
mayoritario, los otros dos sindicatos pues han estado conscientes de
cómo ha sido el proceso, es a, esos recursos ellos tienen por
convención colectiva y tiene digamos que la EMAB está obligada a
comprar esos carros e, cuando yo llegué dentro del presupuesto no
estaban esos recursos logramos conseguir los recursos a través de un
crédito vamos a comprar 4 camiones, ya e… yo creo que por ahí los
próximos 15 días también sacamos ya el proceso de contratación para
poder adquirir 4 carros e, tres carros de los grandes de los de 25
yardas y 1 de 17, pero acá en eso me parece importante señalar que
más allá de comprar los carros que es necesario y que lo vamos a
hacer, estamos en ese proceso porque realmente si uno mira en los
últimos 20 años solamente en la administración anterior se compraron
creo que tres carros, pero no se habían vuelto a comprar vehículos
ósea parte de esa utilidad le habían dado prioridad a otros temas y
no a la y no a la recolección qué es supremamente claro, nosotros
vamos a priorizar en esa compra este año, pensamos comprar pero mirar
figuras también como la de renting hay que mirar hoy las empresas de
servicios públicos le sale mucho más rentable tener alguna parte de
la floca, de la flota bajo esta figura y la otra sí adquirir los
vehículos, pero este año la idea es poderlos comprar, e, digamos que
en la ruta crítica que hemos diseñado para la compra de estos
vehículos, lo que hemos hablado con la 5-6 empresas que van a
participar en el proceso es que por todo el tema de, de, del dólar y
del problema que se ha generado en los puertos seguramente se van a
demorar entre 4 y 6 meses en llegar esos vehículos o sea es un
proceso largo no es como plantean los e… señores del sindicato que
dicen que los camiones ya uno va y los compra y se los entregan eso
no es cierto ninguna de las empresas tiene camiones listos además
porque una cosa es el chasis y otra cosa es el volcó eso es diferente
hay que coordinar todo un proceso para poder tener estos vehículos en
eso nos vamos a estar demorando seguramente si nos va bien entre unos
cuatro a seis, a seis meses.

E… hay algo que preguntaba que preguntaba el concejal Sanabria sobre
el tema de, de enviar, le vamos a enviar entonces la contratación
detallada para que revise cada uno de los contratos los miramos ¿ya?
ah bueno listo ya la tiene ahí vea ya rápidamente se la enviamos para
que los revisen pero si me causaba curiosidad que pregunte por una
persona en particular efectivamente e… el, la ingeniera Olga es la
encargada hoy en día es la jefe de operaciones de la EMAB fue
promovida a este cargo e… en el mes de febrero si no estoy mal
febrero, es un

cargo que se creó no existía ella pertenece al sindicato precisamente
mayoritario, e, pasó de ser simplemente una coordinadora una
profesional universitaria a tener un cargo con funciones de
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directivo, nosotros ahorita hemos tratado de digamos que de tratar de
conciliar y de mejorar algunas prácticas que se venían desarrollando
desde el punto de vista de la coordinación, pero, pero si es una
persona que, que trabaja con nosotros y que fue ascendida en un cargo
de profesional universitario especializada a un cargo directivo hoy
como jefe de operaciones, e… hemos revisado todo ese tema con ella y
ahí estamos trabajando pues la idea es que como les digo a todos los
funcionarios de la EMAB, trabajar en equipo porque al final lo que
tenemos es que mejorar las condiciones no solamente de los 103
funcionario o de los 63 que están sindicalizados, como ustedes han
visto e, yo he estado muy de cerca de los realmente de los operarios
porque es que los operarios hoy en día la mayoría son de una empresa
contratista, los, los que hacen la recolección qué son realmente los
que tienen el trabajo más importante en la empresa con ellos hemos
venido haciendo un trabajo especialmente con la cooperativa que
suministra ese personal porque yo llegué y encontré que no le estaban
dando la dotación, no les pagaban puntuales, los estaban doblando en
una cosa que yo denominé al interior de la empresa y eso era lo que
yo les decía al sindicato cuando pelean no peleen solamente por los
derechos de ellos que están privilegiados y tienen salarios alrededor
de los con todas las prebendas de $5.000.000 millones de pesos si no
peleemos por los, por los escobitas por los operarios de los camiones
que algunos los encontré que los doblaban haciendo turno de 24 horas
eso es un tema que yo casi que considere que era una esclavitud, sí
yo le digo a cualquier persona casi que siendo deportista que se suba
en un camión a saltar, a lanzar, a correr, a treparse no aguanta uno
dos cuadras en un camión recolector y los estaban doblando en turnos
y no le estaban dando la, la dotación y no les pagaban puntuales y no
les cumplían a veces con la ARL, esas cosas son las que nos ha tocado
llegar a vigilar y a reforzar en la supervisión de estos contratos,
entonces, entonces ese es un tema e, que uno diría bueno los, si a…
si el sindicato exige toda una serie de beneficios que exija por
igual para todos los trabajadores porque realmente estos operarios
hacen un trabajo muy importante e… en la comunidad.

Yo creo que el, el, el concejal Jaime preguntaba por e… por un tema
también que, que quiero mencionar que me parece supremamente
importante y es la problemática de los asentamientos humanos, ahí la
EMAB, lo que les contaba al comienzo hace un esfuerzo grande de
recogerle los residuos a muchos de estos asentamientos, que no pagan
tarifa y les hemos puesto contenedores en la salida de estos, de esto
asentamientos que se convierte en un problema porque tiene toda la
razón el concejal, la relación entre residuos y agua es totalmente
directa y lo que sucedió en el barrio San Martín, lo que sucede en
varias de las laderas de nuestro municipio es que las personas que
viven en esos asentamientos le arrojan sus residuos a las, a las
cuencas, a las quebradas, al sistema alcantarillado y eso nos está
generando problemas de inundaciones pero como son producto de
procesos atípicos ilegales que pasan por el control por ejemplo de
todo lo que tiene que ver forestal porque generalmente estos
asentamientos humanos se establecen es en las áreas protegidas de la
ciudad donde falla el control por parte de la autoridad ambiental y
falla el control urbanístico, la empresa de aseo realmente llega
cuando el problema ya se ha consolidado y cuando lo que debió ser
preventivo y dónde se debió activar el estado a través de la
autoridad ambiental y de las e… o, controles urbanísticos falló pues
le toca a empresas como la EMAB dentro de esa responsabilidad social
y ustedes ya vieron los costos operativos tan altos puedes llegar a
recogerle las basuras a estos sitios de difícil acceso, qué son
complicados donde no hay cultura ciudadana, donde no hay un sistema

de recolección, pero, pero allí e, generalmente en trabajos
coordinados con la administración municipal en algunos de esos
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asentamientos humanos la EMAB llega a prestar ese servicio sin cobrar
ningún tipo de tarifa, pero es una problemática que tiene que ser
abordada necesariamente integralmente y que yo también personalmente
considero que es el principal problema que tiene el área
metropolitana desde el punto de vista del desarrollo y de todos los
impactos que esto genera.

Básicamente estos eran los temas generales quedamos pendientes ya
enviamos la información que tiene que ver con contratación, el tema
sindical, el tema de la recolección, el tema de todo lo que tiene que
ver con el tema financiero, e… nosotros yo vuelvo y reitero lo mismo
que menciono siempre las puertas de la, de la EMAB frente a cualquier
situación y, y quiero dejarles también sobre la mesa esta propuesta
es volver a, a hacer una, una visita de pronto a la ECA a las
instalaciones de la EMAB para que ustedes conozcan cuál es la
realidad e, ir a mirar por ejemplo un día cómo es el despacho de los
camiones, a las 5 de la mañana desde la EMAB para que conozcan la
realidad de cómo, cómo es la operación y cómo y cómo realmente todo
un ejército de personas que trabajan en la EMAB salen hacer una
recolección que no es fácil en las condiciones en las que estamos
viviendo hoy en día con la falta de cultura y con tantos problemas
que tenemos para que nos acerquemos mucho más a la a la realidad de
la empresa, yo creo que ese es un tema supremamente importante y lo
otro en el que sí también vamos a necesitar de hecho están vinculados
en el incidente desacato es en el tema de la proyección y de la
relación con los demás municipios del área metropolitana porque
nosotros desde la EMAB y la posición del alcalde también es la misma
si lo demás municipios del área metropolitana no colaboran, no hacen
sus aportes a tiempo no aportan desde también desde los estudios
técnicos que se tienen que realizar pues sencillamente es imposible
que les podamos seguir recibiendo, porque la vida útil, la vida útil
del relleno depende mucho de las inversiones y del trabajo en equipo
del trabajo coordinado y nosotros en está en esta gerencia
demostramos que sí Floridablanca, Piedecuesta o Girón, no nos cumplen
les vamos a cerrar el relleno independientemente de cualquier cosa,
porque no podemos seguir arriesgando la capacidad de Bucaramanga ,
las inversiones que se hacen en el relleno, la estabilidad del
relleno para recibirles 500 toneladas adicionales a las de
Bucaramanga, Bucaramanga genera 500 pero una cosa es solucionarle el
problema a 500 toneladas y otra cosa es solucionárselas a 1.000
toneladas y si nosotros somos la solución no hay problema si estamos
aportando el sitio estamos quedándonos con el pasivo ambiental cómo
ha sido desde hace más de 40 años pues lo mínimo es que estos
municipios que no han sido capaces de resolver cada uno dentro de su
jurisdicción en el problema pues le tengan que aportar a Bucaramanga,
también lo que Bucaramanga les da es básicamente, básicamente eso,
muchas gracias.

PRESIDENTE: con gusto concejaa…, ay perdón Dr. Helbert Panqueva.
Gracias por sus respuestas a los honorables concejales viendo que, el
tapabocas concejal Robin, gracias. Viendo que ya todos los honorables
concejales quedaron con sus respuestas e… con satisfacción entonces,
¿concejal Marina?

INTERVENCIÓN H.C MARINA DE JESUS AREVALO DURAN: Dr. Panqueva, yo le
hice la pregunta en relación a la nueva empresa que surge en
Floridablanca que ya está reco, recolectando y cuál sería entonces
hoy la situación en materia de todo lo que quedaba pendiente, lo que
el pasivo que podemos tener con, con esa empresa y cuál va a ser de
aquí en adelante esa relación o ese papel de esa empresa versus el
destino final en Carrasco, gracias.
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INTERVENCIÓN DOCTOR HELBERT PANQUEVA GERENTE DE LA EMAB: okey, la lo
que hizo Floridablanca fue cambiar de operador en recolección
transporte y disposición final tiene un nuevo operador a 15 años, la
relación entre ese operador el municipio con la de EMAB es para la
disposición final y sigue siendo la misma en estos momentos
jurídicamente estamos vinculados con el municipio a través de un
convenio y un contrato interadministrativo, un convenio para que nos
trasladen los recursos y poder hacer la adecuación de la celda y un
contrato interadministrativo para cobrarle la disposición final
porque no lo estamos pudiendo hacer vía tarifa luego eso significa
que, en la medida que el municipio nos cumplan en estas condiciones
las que estamos actualmente nosotros podemos prestar el servicio a
esa empresa que hoy en día es el concesionario de recoger,
transportar y disponer, pero si el municipio nos incumplen le tenemos
que cerrar el relleno cómo sucedió hace un par de meses esa es como
la, la relación concejal Marina sigue siendo la misma lo único es que
se cambió de operador ¿sí?.

PRESIDENTE: concejal Antonio.

INTERVENCIÓN H.C ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO: el costo de ese
convenio interadministrativo porque como no es por vía tarifa.

INTERVENCIÓN DOCTOR HELBERT PANQUEVA GERENTE DE LA EMAB: el convenio
interadministrativo la por ejemplo son dos cosas el convenio
interadministrativo es para que nos trasladen los recursos y hacer la
adecuación fue por $720.000.000 millones y lo, y se pro, y se y se
los recursos se envían de acuerdo a pro rata de acuerdo a la cantidad
de residuos que se disponen en el Carrasco de eso $720.000.000
millones el 50% lo pone Bucaramanga, el 25% lo pone en Floridablanca,
el 15 Girón y el 10% Piedecuesta entonces es eso es más o menos lo
que le corresponde a cada uno, éste es hasta ahorita hasta agosto
mediados de agosto hasta ahí va ese, ese convenio, por eso es tan
importante ahorita estos meses hasta agosto estamos renegociando la
posibilidad con inversiones de tener relleno por 3 o por 5 años más
es lo que negociando el pasivo ambiental negociando la disposición,
la adecuación de las celdas y todas las obras complementarias que se
requieran para el Carrasco que no le toque solamente a Bucaramanga
asumirlas sino que sea entre todos los municipios los que tengamos
que aportar para poder tener esa solución mientras aparece un nuevo
proyecto.

PRESIDENTE: gracias Dr. Helbert Panqueva por su participación
entonces ya si desea puede retirarse del recinto, señora secretaria
e… continuamos con el orden del día para el día de mañana los puntos
¿5 y 6 que quedan?

SECRETARIA: si señor presidente 5 y 6.

PRESIDENTE: Ya, ya que en estos momentos van a hacer el tema de la
desinfección y necesitan que los honorables concejales y todo el
equipo de planta del concejo, unidades de apoyo abandonen el recinto.
Entonces gracias José, finalizamos la sesión, mañana la citación a
las nueve de la mañana.
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